
ЦИТАТА НЕДЕЛИ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЗС 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
СЕРГЕЙ БРИЛКА:

«В МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ОБРАЗОВАНИЯХ РЕГИОНА 
СЕЙЧАС СЛОЖНАЯ ЭКОНО-
МИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ, НЕ 
ПОЗВОЛЯЮЩАЯ ОРГАНАМ 
МСУ В ПОЛНОМ ОБЪЕМЕ РЕАЛИЗОВЫВАТЬ 
ИХ РАСХОДНЫЕ ПОЛНОМОЧИЯ. СЧИТАЮ 
НЕОБХОДИМЫМ ВКЛЮЧИТЬ ВОПРОС О 
КОРРЕКТИРОВКЕ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА 
ПО ПРЕДОСТАВЛЕНИЮ МЕЖБЮДЖЕТНЫХ 
ТРАНСФЕРТОВ В ПОВЕСТКУ СЕССИИ ЗС НА 
28 СЕНТЯБРЯ».
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В ИРКУТСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
БОЛЬНИЦЕ № 1 ОТКРЫЛИ 
ПРИЕМНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ, 
ЧТОБЫ РАЗДЕЛИТЬ ПОТОКИ 
ПЛАНОВЫХ И ЭКСТРЕННЫХ 
ПАЦИЕНТОВ. КАК БУДЕТ 
РАБОТАТЬ НОВАЯ СХЕМА 
ПРИЕМА БОЛЬНЫХ? 
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В ЗАЛАРЯХ 1 СЕНТЯБРЯ 
ОТКРЫЛИ НОВУЮ ШКОЛУ. 
УЧЕНИКИ И ИХ РОДИТЕЛИ 
ПО ДОСТОИНСТВУ ОЦЕНИ-
ЛИ ЕЕ ТЕХНИЧЕСКОЕ ОСНА-
ЩЕНИЕ. ЧЕМ ЗАПОМНИ-
ЛАСЬ НАМ ЭКСКУРСИЯ ПО 
УЧЕБНОМУ ЗАВЕДЕНИЮ? 
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С 1 по 3 сентября грандиоз-
ные выступления академического 
симфонического оркестра Санкт-
Петербургской филармонии под 
управлением народного артиста 
СССР Юрия Темирканова в пря-
мом эфире транслировал фран-
цузский канал «Медчи ТВ». Всего 
за 12 дней «Звезд на Байкале» 
состоится 20 концертов в Иркут-
ске и Братске. 

Старт фестивалю 1 сентября на 
сцене Иркутского музыкального 
театра дал губернатор Иркутской 
области Сергей Левченко:

– Уникальный праздник музы-
ки и таланта стал неотъемлемой 
частью культурной жизни Прианга-
рья и всей страны. Благодаря своему 
масштабу и высочайшему художе-
ственному уровню фестиваль уже 
давно завоевал репутацию одного 

из самых авторитетных и грандиоз-
ных музыкальных событий. Я хотел 
бы еще раз поблагодарить Дениса 
Мацуева за тот подарок, который 
он преподносит своим землякам. Я 
искренне рад, что иркутяне и гости 
Приангарья имеют уникальную воз-
можность услышать шедевры клас-
сической музыки в исполнении луч-
ших музыкантов мира. 
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Марафон  
классической  

музыки

ГОСТЬ НОМЕРА

С начала года в центры заня-
тости населения Иркутской 
области обратились более 
50 тыс. человек в поисках 
работы. Из них около 21 
тыс. признаны безработ-
ными. Уровень безра-
ботицы сегодня как 
никогда низкий – 
1,2%. Подробнее 
– в интервью 
с министром 
труда и занято-
сти Натальей 
Воронцовой 
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ПОТРЕБИТЕЛЬ

В регионе планируется создать оптовый рынок, 
связывающий поставщиков сельхозпродукции 
и потребителей без участия перекупщиков и 
посредников. Когда и где его построят, рассказал 
глава минсельхоза Илья Сумароков 
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ЛИКБЕЗ

С 2018 года в районных и 
гарнизонных военных судах 

Иркутской области появит-
ся возможность рассма-

тривать уголовные дела 
коллегией присяжных 

заседателей. Кто такие 
присяжные заседате-
ли, кто может входить 

в состав коллегии? 
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Почему управляющие компании из месяца в 
месяц игнорируют приборы учета энергоресур-
сов и ошибаются в расчетах коммунальных пла-
тежей в свою пользу? Можно ли прекратить эту 
порочную практику? 
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ДЕТИ

1 сентября в Иркутской области стартовал бла-
готворительный марафон «Помоги ребенку, и ты 
спасешь мир!» Кто может принять в нем участие, 
куда пойдут вырученные средства? 
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СВОЕ ДЕЛО

17 сентября на базе конно-спортивного ком-
плекса «Черемушки» состоятся ежегодные 
конные соревнования на призы губернатора 
Иркутской области. Фермер из Усть-Удинского 
района Анатолий Страхов выставит на забеги 
сразу пять своих лошадей. 

РЕГАТА

В минувшие выходные на 
Иркутском водохранилище 
прошла парусная регата «У 
истоков». Из-за плохой пого-
ды в ней участвовало всего 
шесть яхт. Кому улыбнулась 
фортуна? 
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В РЕГИОНЕ НАЧАЛАСЬ ПРИВИВОЧНАЯ 
КАМПАНИЯ ПРОТИВ ГРИППА
По данным Управления Роспотребнадзора по Иркутской области, в этом сезоне будут цир-
кулировать вирусы A/Калифорния/(H1N1), A/Гонг Конг/(H3N2) и B/Брисбен. Первая партия 
противогриппозных вакцин – 270,9 тыс. доз – уже поступила в регион и сейчас распределяется 
по медицинским организациям. Всего этой осенью в область поступит 930 тыс. доз вакцин отече-
ственного производства за счет средств федерального бюджета. Она будет использована для 
вакцинации против гриппа детей с шести месяцев, учащихся 1–11 классов, студентов, а также 
работников медицинских и образовательных организаций, транспорта, коммунальной сферы, 
беременных женщин, пожилых людей, призывников и хронических больных.

Юрий ЮДИН

Стремительно пролетела 
неделя 11-го Международного 
музыкального фестиваля 
«Звезды на Байкале», 
наполненная яркими 
встречами и уникальными 
концертами. Три из них, в 
прямом смысле, потрясли  
весь мир. 

Приангарье 
готовится к турниру  
по хоккею с мячом 
В областном правительстве состоялось первое 
заседание оргкомитета, посвященное подготовке 
предстоящего первенства мира по хоккею с мячом 
среди девушек. Напомним, турнир пройдет в 
Иркутске 22–27 февраля 2017 года.

В заседании приняли участие члены регионального правитель-
ства, глава Шелеховского городского поселения Валерий Десятов, 
заместитель мэра Иркутска Татьяна Эдельман, президент Феде-
рации по хоккею с мячом в Иркутской области Владимир Мати-
енко, руководители региональных телекомпаний, представители 
правоохранительных органов. Первенство мира по хоккею с мячом 
среди девушек до 17 лет проводится Международной федерацией 
бенди (FIB) один раз в два года, начиная с 2009-го.

Возглавил оргкомитет губернатор Иркутской области Сергей 
Левченко.

– Это для нас большая честь и большая ответственность – 
принимать в нашем городе соревнования такого уровня, – ска-
зал глава региона. – Хоккей с мячом в Иркутске один из самых 
популярных видов спорта. Напоминаю, что в прошлом сезоне 
наша команда «Байкал-Энергия» впервые завоевала Кубок России, 
который разыгрывается с 1937 года, а также стала серебряным при-
зером чемпионата России. У нас есть большой опыт проведения 
подобных спортивных мероприятий – в 2012 году в Иркутске про-
шел чемпионат мира среди женщин, а в 2014 году у нас на высоком 
организационном уровне был проведен мужской чемпионат мира. 

Учитывая значимость этих соревнований и наш опыт, летом 
2016 года в Черногории на заседании международной федерации 
бенди было принято решение – первенство мира среди девушек 
пройдет в Иркутске. И сейчас наша главная задача – определить 
основные направления подготовки к турниру, который станет 
праздником для болельщиков всей Иркутской области. 

Министр спорта Иркутской области Илья Резник напомнил, 
что на аналогичном первенстве мира два года назад наша сборная, 
составленная на основе хоккеисток Иркутска, заняла второе место. 
Задача – чтобы сборная России и в этот раз выступила не хуже, 
главной целью для российских хоккеисток станет «золото». Кстати, 
с женской командой работает иркутский тренер Александр Межуев. 

Илья Резник также сообщил, что на турнир в Иркутске ждут 
команды из России, США, Канады, Норвегии, Финляндии, Швеции. 

– Местом проживания участников мы решили определить 
гостиничный комплекс «Ангара», – добавил министр, – а сами 
игры планируется провести на стадионах «Труд» и «Зенит» в 
Иркутске, а также на стадионе «Строитель» Шелехова.

Министр спорта подробно остановился на задачах, которые 
предстоит решить. В первую очередь, это оснащение стадиона 
«Труд», где пройдут основные матчи. Принципиальных изменений 
в работе стадионов не будет, благодаря прошедшим турнирам их 
персонал достаточно подготовлен. 
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ЖКХ

Стр. 11
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ЗДОРОВЬЕ

В Иркутской городской 

клинической больнице 

№ 1 открылось новое 

приемное отделение. 

Это позволит разделить 

потоки плановых и 

экстренных пациентов 

и более эффективно 

организовать работу по 

оказанию медицинской 

помощи. На днях 

отделение посетил 

министр здравоохранения 

региона Олег Ярошенко.

П р и е м н о - д и а г н о с т и ч е с к о е 
отделение располагается в хирур-
гическом корпусе больницы с 
2005 года. В прошлом году сюда 
поступили 44 тыс. пациентов, из 
них 10 тыс. человек – плановые 
пациенты, остальные – с экстрен-
ной патологией. До сегодняшнего 
дня поток больных был смешан-
ным, это создавало неудобство как 
самим врачам, так и больным. На 
обследование экстренного пациен-
та по нормативу отводится два-три 
часа, за это время человеку нужно 
сдать анализы, пройти исследова-
ния – УЗИ, ФГС, рентген, ЭКГ, 
получить консультации несколь-
ких специалистов. На планового 
пациента времени отводится мень-
ше, потому что человек уже про-
шел необходимые обследования, 
имеет направление на госпитали-
зацию. На осмотр каждого посту-
пившего отводится по 30 минут. 
После заполнения всех необхо-
димых бумаг человека кладут в 
больницу. Из-за того, что поток 
смешанный, врачам приходилось 
работать в постоянном напряже-
нии. Важно было понять, кто нуж-

дается в помощи в первую очередь, 
ведь речь может идти о госпитали-
зации человека в реанимацию, а 
кто может подождать. Экстренных 
больных принимают дежурные 
врачи, плановых – заведующие 
отделениями. Раньше они рабо-
тали в одном кабинете, что было 
не очень удобно. Из-за большого 
количества людей возникал шум, 
гвалт, неразбериха. Работать вра-
чам в таких условиях сложно, да и 
пациентам находиться в подобной 
обстановке некомфортно. Поэто-
му руководством больницы было 
принято решение открыть отделе-
ние для госпитализации плановых 
больных. Таким образом планиру-
ется облегчить условия работы для 
врачей и нахождение самих паци-
ентов в больнице. 

Главный 
врач боль-
ницы Лео-
нид Павлюк 
р а с с к а з а л , 
что в новом 
п о д р а з д е -
лении будут 
работать два 
регистратора. По 
расписанию прием 
будут вести заведующие 
отделениями. Сюда люди начнут 
приходить на плановую госпитали-
зацию во все отделения больницы 
– хирургические, урологическое, 
терапевтические отделения, лор-
отделение. В этом году количество 
плановых пациентов увеличилось за 
счет роста прикрепленного населе-
ния. Теперь ежедневно в отделение 
поступают 170–180 пациентов.

Отделение располагается в 
хирургическом корпусе городской 
клинической больницы № 1. Плано-
вый прием будет осуществляться с 
9.00 до 15.00. 

Для организации нового отделе-
ния было выделено одно из поме-
щений больницы, в котором раньше 
располагалось кафе для персонала 
и студентов-практикантов (в боль-
нице работает много кафедр). Зда-
ние полностью отремонтировано, 
оборудовано стойкой для регистра-
торов. В кабинетах установлены 
компьютеры и необходимое меди-
цинское оборудование. Также орга-
низованы кабинеты уролога и гине-
колога. На создание нового подраз-
деления было направлено более 500 
тыс. рублей из средств больницы и 
внебюджетных источников. 

Министр 
з д р а в о о х -
р а н е н и я 
И р к у т с к о й 
области Олег 
Я р о ш е н -

ко отметил, 
что открытие 

планового отде-
ления – это оче-

редной шаг по повы-
шению доступности и 

качества медицинской помощи 
населению. 

– Первая городская клиниче-
ская больница – один из наших 
флагманов по оказанию специали-
зированной, высокотехнической 
медицинской помощи среди клиник 
Иркутской области. Проблема раз-
деления потоков пациентов назре-
ла давно, для принятия решения об 
открытии нового отделения врачи 
провели тщательный анализ и скон-
центрировали усилия: были изы-
сканы денежные средства, найдено 
помещение, проведен ремонт, заку-
плено необходимое оборудование. 
Для такого учреждения это актуаль-
ный и востребованный шаг. Сегод-
ня мы видим, что работа проведена 
достойно. Заведующие отделения-
ми будут планировать свою работу, 
пациентам станет комфортно и спо-
койно, –сказал Ярошенко. 

Сегодня в больнице работает 17 
отделений, два специализирован-
ных центра, сосудистое отделение, 
две поликлиники, к которым при-
креплены более 98 тыс. человек.

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Марии МИХАЙЛОВОЙ

Экстренные и плановые 
В Иркутской горбольнице 
открыли приемное отделение 

Плюс 17 
котельных
ЖКХ

Отопительный сезон в 

Иркутской области начинается 

уже сейчас с северных районов. 

В 2016 году в Приангарье будет 

введено 17 новых блочно-

модульных котельных. Об этом 

рассказал губернатор Сергей 

Левченко на видеоселекторном 

совещании, которое состоялось 

под председательством 

полномочного представителя 

президента РФ в Сибирском 

федеральном округе Сергея 

Меняйло, сообщает пресс-

служба правительства 

Иркутской области.

На совещании руководители всех регио-
нов СФО отчитались в подготовке к отопи-
тельному периоду 2016–2017 годов.

– Всего в Иркутской области будут обе-
спечивать жителей теплом 1031 теплоис-
точник и 13 ТЭЦ, – подчеркнул Сергей 
Левченко. 

По словам губернатора, к 1 сентября 
готовность жилищного фонда к прохож-
дению осенне-зимнего периода составля-
ла 87%, к началу работы была готова 891 
котельная (86%), отремонтировано 3,6 тыс. 
км (95%) тепловых и 4,8 тыс. км (94%) водо-
проводных сетей.

Особое внимание Сергей Левченко уде-
лил проблемным вопросам, которые возни-
кали в ходе подготовки к зиме. Например, 
летом по причине неэффективной деятель-
ности органов местного самоуправления 
непростая ситуация по завозу топливно-
энергетических ресурсов сложилась в Мам-
ско-Чуйском районе. В результате мер, при-
нятых правительством Иркутской области, 
положение удалось исправить.

– В связи с ситуацией на реках Ленского 
бассейна принимали дополнительные меры. 
Баржи, чтобы преодолеть маловодность, 
приходилось грузить на треть объема. Но 
сегодня весь объем угля с Касьяновской 
обогатительной фабрики отпущен, топливо 
уже отгружено на баржи, к 10 сентября 
уголь придет в Маму, – отметил губернатор.

Также Сергей Левченко сообщил, что пра-
вительство области путем переговоров реша-
ет проблемы ОГУЭП «Облкоммунэнерго».

– Мы в прошлом году приняли это пред-
приятие с огромными долгами. Сегодня 
почти половину долгов уже погасили. Еже-
дневно контролируем вопрос подготовки 
«Облкоммунэнерго» к отопительному сезо-
ну. Думаю, что все проблемы будут реше-
ны своевременно, – подчеркнул Сергей 
Левченко.

Под пристальным контролем специ-
алистов министерства жилищной политики, 
энергетики и транспорта находится подго-
товка к зиме муниципальной котельной Бай-
кальска. Найдено решение для проблемно-
го теплоисточника в поселке Молодежный 
Иркутского района. К осенней сессии Зако-
нодательного Собрания готовится предложе-
ние о выделении дополнительных средств для 
оказания помощи муниципалитетам в подго-
товке к зимнему отопительному периоду.

Юрий ЮДИН

АКТУАЛЬНО

Почему не 

планируется закрытие 

психоневрологического 

интерната в Черемхово, и 

сколько денег выделят из 

регионального бюджета 

на проезд детей во 

всероссийские детские 

лагеря? На эти и другие 

вопросы ответили на 

пресс-конференции 

заместитель председателя 

правительства Иркутской 

области Валентина 

Вобликова и министр 

социального развития, 

опеки и попечительства 

Владимир Родионов.

Валентина Вобликова проинфор-
мировала об итогах летней оздорови-
тельной кампании в Приангарье. На 
ее организацию было выделено поряд-
ка 790 млн рублей, всего оздоровлено 
131 тыс. детей.

– 595 млн рублей было направлено 
из областной казны, остальная сумма 
– средства из муниципальных бюд-
жетов, предприятий и организаций, 
от родителей. Свыше 20 млн рублей 

из федерального бюджета пошло на 
организацию отдыха детей, оказав-
шихся в трудной жизненной ситуа-
ции, – проинформировала зампред-
правительства.

На период летнего отдыха дей-
ствовало 764 лагеря дневного пребы-
вания, в которых отдохнули более 55 
тыс. детей. Еще порядка 42 тыс. детей 
побывали в загородных оздоровитель-
ных лагерях. 

– После трагических событий в 
Карелии в лагерях региона прошло 
более 1200 проверок. Мониторинг 
ситуации в местах отдыха проводился 
два раза в сутки. Вопросы безопас-
ности были определяющими. Фикси-
ровалось все – ушибы, вывихи, подо-
зрения на переломы… Все дети, отды-
хающие в оздоровительных лагерях, 
были застрахованы, – рассказала 
Валентина Вобликова.

Более 18 тыс. детей, нуждающихся 
в серьезном оздоровлении по резуль-
татам диспансеризации, получили 
санаторно-курортное лечение. И до 
конца года возможность отдохнуть в 
оздоровительных лагерях Приангарья 
получат еще свыше 260 тыс. детей. 
Особое внимание уделяется детям в 
трудной жизненной ситуации, ребя-
там, состоящим на профилактических 
учетах. Этим летом отдохнули более 
83% таких детей.

Традиционно в этом году был орга-
низован отдых для 10,5 тыс. детей-
сирот и детей, оставшихся без попе-
чения родителей. Всеми формами 
отдыха были охвачены 3 тыс. 168 
детей-инвалидов, среди них ребята с 

нарушением опорно-двигательного 
аппарата и страдающие онкологиче-
скими заболеваниями.

Более 633 детей отдохнули за преде-
лами региона в лагерях «Артек», «Орле-
нок» и «Океан», эти поездки оплачива-
лись из федерального бюджета. 

По поручению губернатора Сер-
гея Левченко в 2017 году планирует-
ся заложить в региональный бюджет 
более 8 млн рублей. Средства пой-
дут на проезд детей во всероссийские 
лагеря. В этом году на такие поездки 
было предусмотрено 1,8 млн рублей.

Министр Владимир Родионов на 
пресс-конференции рассказал о даль-
нейшей судьбе психоневрологическо-
го интерната в Черемхово, в котором 

от кишечной инфекции пострадали 
воспитанники. Сегодня в учрежде-
нии завершается дезинфекция. После 
этого суд сможет отменить или оста-
вить в силе решение о приостановке 
деятельности интерната.

Интернат в Черемхово, рассчитан-
ный на 100 детей, в случае возобновле-
ния своей деятельности сможет при-
нять половину воспитанников. Мень-
шее количество детей позволит пер-
соналу уделять им больше внимания. 
Все дети имеют серьезные церебраль-
ные патологии и крайне ослабленный 
иммунитет. Часть из них переведут 
в отделение милосердия Иркутского 
детского дома-интерната № 2, осталь-
ные в Саянский дом-интернат.

– Черемховский психоневрологи-
ческий интернат будет работать. О его 
закрытии не может быть и речи. Мы 
проведем реорганизацию, учтем все 
ошибки и сделаем выводы, – расска-
зал Владимир Родионов. 

В области работает 28 стационар-
ных учреждений, где проживают инва-
лиды. Из них 16 – это психоневро-
логические интернаты. Работает пять 
детских учреждений на 882 места. 
Задача областного правительства – 
ликвидировать к 2018 году очередность 
в психоневрологических интернатах 
– неуклонно выполняется.

– 1 января текущего года в очере-
ди на устройство в интернаты стоял 
391 человек. Для сравнения, в 2014 
году их было 728, в 2015 году – 698. 
Были введены в строй новые корпуса 
Пуляевского психоневрологического 
интерната, открылось новое учрежде-
ние в Усть-Илимске. Из Сергинского 
психоневрологического интерната, 
самого проблемного, туда было пере-
ведено 120 пациентов. В 2017 году 
из областного бюджета планируется 
выделить 105 млн рублей на ремонт 
бывшего оздоровительного лагеря в 
Чунском районе, куда расселят еще 
100 человек из Сергино, – проинфор-
мировал министр.

Во всех учреждениях такого типа 
создаются максимально комфортные 
условия для проживания, проводится 
реабилитация и социализация прожи-
вающих.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Социальные приоритеты
Подведены итоги летней оздоровительной кампании

170–180 
пациентов

ежедневно 

поступают в 

плановое отделение 

Иркутской 

горбольницы. 

Леонид Павлюк и Олег Ярошенко
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4 СЕНТЯБРЯ – ДЕНЬ 

РАБОТНИКОВ 

НЕФТЯНОЙ, ГАЗОВОЙ 

И ТОПЛИВНОЙ 

ПРОМЫШЛЕННОСТИ!

Уважаемые работники нефтяной, 

газовой и топливной промышленно-

сти Иркутской области! Дорогие вете-

раны отрасли! Примите сердечные 

поздравления с профессиональным 

праздником!  

Нефтегазовый комплекс по праву 
считается национальным достоянием 
страны, основой ее энергетической 
безопасности. Ваша деятельность слу-
жит прочной базой для развития важ-
ных отраслей экономики, обеспечива-
ет потребности предприятий Иркут-
ской области, во многом гарантируя 
выполнение социальных программ и 
определяя рост благосостояния наших 
жителей.

Мы гордимся тем, что Прианга-
рье богато уникальными по своим 
масштабам и качеству природными 
ресурсами. Но главное наше богат-
ство это вы – талантливые и трудо-
любивые люди, умеющие преодоле-
вать любые трудности и решать самые 
сложные задачи!

В этот день особые слова при-
знательности хочется сказать вете-
ранам отрасли и всем, кто сегодня 
добывает, транспортирует и пере-
рабатывает углеводородное сырье. 
Все мы, жители Иркутской области, 
понимаем, что благодаря вашему 
упорному каждодневному труду нам 
удается не только сохранять, но и 
развивать потенциал Приангарья, 
создавать условия для стабильного 
движения вперед.

Депутатский корпус Приангарья 
уверен, что вы и впредь будете пло-
дотворно трудиться на благо родной 
Иркутской области и всей страны. 
Сегодня важно думать и действовать 
по-новому, инициативно, инноваци-
онно, смелее внедрять прогрессив-
ные и ресурсосберегающие техно-
логии, наращивать выпуск высоко-
технологичной продукции. Совмест-
ными усилиями мы сможем создать 
максимально комфортные условия 
для дальнейшего развития нашей 
малой родины, роста благополучия 
ее жителей и для будущих молодых 
поколений.

От имени депутатов Законодатель-
ного Собрания Иркутской области 
желаю вам успехов в замыслах и делах. 
Пусть в ваших семьях царят мир и бла-
гополучие! С праздником!

Председатель 

Законодательного Собрания 

Иркутской области 

С.Ф. БРИЛКА

СОБЫТИЕ

Торжественное открытие 

новой школы в поселке 

Залари состоялось 

1 сентября. Этого 

события жители ждали с 

нетерпением. Деревянные 

корпуса старой школы, 

построенные до 

революции 1917 года, 

порядком обветшали. И 

вот наконец дети смогут 

учиться в новом здании, 

которое восхищает 

своим архитектурным 

масштабом и техническим 

оснащением. 

Это образовательное учреждение 
смело можно назвать одним из самых 
современных в Иркутской области, 
подчеркнул спикер Заксобрания Сер-
гей Брилка, который приехал поздра-
вить жителей Заларинского района с 
Днем знаний. 

Когда до начала праздника оста-
валось несколько часов, сотни наряд-
ных школьников с любопытством 
осматривали новую территорию. 
Местом притяжения стала игровая 
площадка с горками и качелями. Как 
только вся детвора построилась на 
торжественную линейку, состоялась 
церемония открытия школы. 

– Уверен, что новая школа откры-
вает двери в увлекательный мир зна-
ний, она станет стартовой площадкой 
для одаренных, целеустремленных 
ребят, для которых не будет на свете 
ничего невозможного. Я желаю ребя-
там беречь школу, хочу, чтобы каж-
дый из вас вложил свою частичку 
души в нее, – сказал Сергей Брилка. 

По словам спикера ЗС, при уча-
стии депутатов областного парламен-
та была проделана большая работа по 
обеспечению финансирования стро-
ительства за счет средств областного 
и местного бюджетов. Общий объем 
финансирования на возведение зала-
ринской средней общеобразователь-
ной школы № 1 составил 471 млн 
рублей, из областного бюджета было 
направлено около 448 млн рублей, а 
из местного – 23 млн рублей. Про-
сторное здание школы рассчитано на 
520 человек, но с учетом внеурочной 
деятельности сможет принять 800 
школьников.

Руслан Болотов от имени губерна-
тора вручил приветственный адрес 
мэру Заларинского района и расска-
зал, что школа в Заларях – это часть 
большой стройки образовательных 
учреждений в регионе. 

Кстати, новая школа в Заларях 
позволила решить многие проблемы, 
например, полностью ликвидировать 
третью смену и сократить вторую.

Ученик 7 класса Саша Мосейчук 
признался, что именно этот момент 
для него особенно важен:

– Еще в прошлом году у меня 
было неудобное расписание. Из дома 

я выходил ранним утром, а возвра-
щался только вечером, так как еще 
дополнительно занимаюсь музыкой. 
Теперь у меня появилось больше сво-
бодного времени на отдых, хобби и 

в ы п о л н е н и е 
д о м а ш н и х 
заданий.

В новой 
школе Сашу раду-
ет не только распи-
сание, но и оснащение 
кабинетов. Теперь заниматься 
любимой математикой, инфор-
матикой и физкультурой ста-
нет вдвойне приятнее. 

Кабинеты труда для маль-
чиков оснащены професси-
ональным оборудовани-
ем для изготовления 
деталей из дерева и 
металла, на пар-
тах разместились 
мощные станки, 
а также раз-
личные резцы, 
отвертки и 
прочие инстру-
менты. Каби-
нет ИЗО напо-
минает художе-
ственную школу. 
На партах красу-
ются деревянные 
мольберты, набо-
ры красок, коро-
бочки с глиной 
и пластилин 
для лепки. 
С о з д а н ы 
хорошие условия 
для изучения ино-
странных языков. Кабинет 
аудирования для заларин-
ских детей пока в диковинку. 
Многие искренне удивляют-
ся застекленным одномест-

ным партам, оборудованным 
большими наушниками и 

микрофонами. 
Во время ознакомитель-

ной экскурсии по школе 
всех впечатлили актовый 
зал на 330 мест с кинопро-
екционной техникой, два 

спортзала с душевыми, 
уютная столовая, боль-
шая библиотека, про-
сторный холл. В школе 
запроектирован спе-
циальный лифт для 
перевозки инвалидов 
и создана безбарьер-
ная среда. 
В день открытия 

школы с учениками 
пообщалась министр 

образования реги-
она Валентина 

Перегудова. Она 
отметила, что в 
современных 
учебных заве-
дениях нужно 
внедрять про-
ф о р и е н т а ц и -
онные про-
граммы:

– На тер-
ритории Зала-
ринского района 

можно организо-
вать взаимодей-
ствие между аграр-

ным техникумом и 
школой. Здесь нам 
пообещали включить 
в программу обучения 
проект агробизнес-
образования. 

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора
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Матрен

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

11 СЕНТЯБРЯ – 

ДЕНЬ БАЙКАЛА

Уважаемые жители Иркутской 

области!

Примите сердечные поздравления 

с Днем Байкала!

Ежегодно в сентябре мы праздну-
ем День Байкала – самого глубокого 
и чистого озера на планете. Байкал 
– это уникальное достояние нашей 
планеты и наша гордость. Нам выпа-
ло счастье жить на его берегах и, как 
никто, мы понимаем его неповтори-
мость и красоту. Озеро имеет свою 
особую экосистему, позволяющую на 
протяжении миллионов лет сохранять 
воду кристальной чистоты. И челове-
честву очень важно не нарушить это 
равновесие.

День Байкала – необычный празд-
ник. Он является доброй традицией 
не только для жителей Прибайкалья. 
Сегодня этот праздник заслужен-
но получил общероссийское и даже 
общемировое признание, стал важ-
ной и популярной датой в нашем 
календаре. Этот день – не простая 
дата, а хороший повод осмыслить 
свою сопричастность великому тво-
рению природы и принять деятель-
ное участие в его судьбе. Наш Байкал 
нуждается во внимании и защите, и 
на каждом из нас лежит огромная 
ответственность за сохранение пре-
красного и великого озера. Богатства 
Байкала принадлежат народу и нашим 
будущим поколениям! 

Дорогие друзья! В этот день от 
имени депутатов Законодательного 
Собрания Иркутской области желаю 
жителям Приангарья уверенности в 
завтрашнем дне, успехов, крепкого 
здоровья и семейного благополучия! 
Сохраним вместе наше богатство для 
счастья будущих поколений! 
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– Существуют регламен-
ты выполнения услуг, кото-
рые сотрудники соблюдают, 
– пояснила Наталья Ворон-
цова. – Но работа с людьми, 
особенно с теми, кто попал в 
трудную жизненную ситуа-
цию, требует несколько иных 
подходов. Наши специалисты 
должны уметь оказать челове-
ку максимальную помощь, пре-
доставить весь комплекс мер, 
включающий в себя не толь-
ко регламентные процедуры. 
Например, привлечь для реше-
ния вопроса профориентатора, 
психолога, юриста, чтобы про-
блема, с которой гражданин 
обратился в центр занятости, 
была решена. Пробной пло-
щадкой у нас является центр 
занятости населения Иркутска, 
где тестируются новые техно-
логии. Для нас важно повысить 
уровень обслуживания и тру-
доустройства наших клиентов. 

– Все специалисты сегодня 
прошли это обучение?

– Обучение прошли все. 
Сейчас готовим срез о том, как 
стандарты внедрены.

– Каков сегодня уровень 
безработицы в Иркутской 
области? 

– Существует так называе-
мый регистрируемый уровень 
безработицы – это данные 
центров занятости, которые 
регистрируют обратившихся 

граждан в качестве безработ-
ных. С начала года в центры 
занятости населения обрати-
лось более 50 тыс. человек в 
поисках работы. Из них поряд-
ка 21 тыс. признаны безработ-
ными. Уровень безработицы 
сегодня как никогда низкий – 
1,2%. Он соответствует россий-
ским показателям. В Сибир-
ском федеральном округе уро-
вень выше – 1,6%. Надо при-
знать, ситуация на рынке труда 
достаточно стабильная. Наря-
ду с этим существует уровень 
безработицы, который опре-
деляется по методике между-
народной организации труда 
органами статистики. Сейчас 
он составляет 8,5%. Разница 
в показателях складывается 
из-за разных методик оценки 
безработицы.

– Кризис пошел на спад?

– Судя по показателям, 
характеризующим ситуацию 
на рынке труда, да. Когда эко-
номический кризис начал 
набирать обороты, мы ожида-
ли массового высвобождения 
работников на предприятиях 
области, но этого не произо-
шло. Работодатели пошли по 
другому пути. Они принимают 
различные меры, направлен-
ные на сохранение трудовых 
коллективов, это сокращение 
рабочего времени, оптимиза-
ция расходов на оплату труда 
и т.д.

– Какую работу в основном 
хотят получить соискатели, и 
что им предлагают работода-
тели?

– В базе центров занято-
сти населения более 45 тыс. 
вакансий. Но 84% из них – 
рабочие профессии. Обраща-
ются в основном в поисках 
работы менеджеры, юристы и 
другие служащие, а работода-
телю сегодня нужны высоко-
квалифицированные рабочие. 
Отрасли, где наиболее вос-
требованы специалисты, это 
добывающая, пищевая, швей-
ная промышленность, маши-
ностроение. Также большая 
потребность в специалистах в 
социальной сфере – не хвата-
ет врачей, педагогов, среднего 
медперсонала. Они составляют 
большую часть всех вакансий, 
которые есть на рынке труда. И 
если раньше мы говорили, что 
работа учителя не конкурент-
на на рынке, то сегодня задан 
стандарт – зарплата педагога 
должна быть равна средней по 
региону, а в Иркутской области 
это 33,1 тыс. рублей. 

– Что делается для того, 
чтобы выровнять спрос и пред-
ложения на рынке труда?

– Для этого учреждения 
среднего профобразования 
должны переориентироваться 
на подготовку востребованных 
на рынке труда специалистов. 
Министерство труда ежегодно 
проводит опрос более 1,5 тыс. 
работодателей, которые потом 
направляют информацию о 
текущем и перспективном 
трудоустройстве. Кроме того, 
мы мониторим заявки пред-
приятий в органы занятости, 
формируем картину спроса 
на рынке труда. На основа-
нии этих данных составляется 
перечень востребованных про-
фессий, который направляет-
ся в министерство образова-
ния в целях ориентации учеб-
ных заведений на подготовку 
студентов по приоритетным 
специальностям. Такая рабо-
та проводится уже два года и 
будет продолжена. 

– Но как быть со средни-
ми специальными учебными 
заведениями, которые при-
нимают на платные направ-
ления и не собираются от них 
отказываться, потому что они 
востребованы среди выпуск-
ников школ?

– Средние специальные 
учебные заведения все равно 
вынуждены ориентировать-
ся на наш пере-
чень и открывать 
больше мест по 
нужным специ-
альностям, чтобы 
обеспечить тру-
д о у с т р о й с т в о 
в ы п у с к н и к о в . 
Сегодня ведет-
ся мониторинг и 
оценка образова-
тельных учреж-
дений. Уровень 
трудоустройства 
в ы п у с к н и к о в 
влияет на итоги 
аттестации учеб-
ных заведений.

Уже несколько лет идет 
реформирование системы 
образования. Более высокие 
требования предъявляются к 
программам обучения. У рабо-
тодателей есть возможность 
участвовать в корректировке 
программ. И в Иркутской обла-
сти эта практика активно при-
меняется.

– Насколько востребовано 
профессиональное обучение 
безработных? 

– Огромный спрос на это 
направление. Ежегодно мы 
обучаем более 4 тыс. чело-
век разным профессиям. Это 
машинисты, бульдозиристы, 
бухгалтеры, контрактные 
управляющие, операторы ЭВМ 
и другие профессии. 

– Какой процент прошед-
ших обучение трудоустраива-
ется?

– Наши специалисты после 
обучения содействуют в даль-
нейшем трудоустройстве, но 
далеко не всегда это удается. 
В течение календарного года 

находят работу порядка 60% 
прошедших обучение. 

Очень востребована услуга 
по обучению женщин, нахо-
дящихся в декретном отпу-
ске. Она была предложена в 
кризисный 2012 год и быстро 
набрала популярность. Еже-
годно порядка 3 млн рублей 
средств областного бюджета 
направляется на эти цели. Обу-
чение проходят более 300 жен-
щин. 

Отмечу, что всех соиска-
телей мы трудоустраиваем 
официально. Это обеспечива-
ет социальную защищенность 
населения и поступление нало-
гов в бюджет. 

– А есть данные, сколько 
человек в области работает без 
официального трудоустрой-
ства?

– По данным статистики, 
286 тыс. человек. За них не 
уплачиваются налоги, не пере-
числяются взносы во внебюд-
жетные фонды. Это в основ-
ном те, кто занимается лич-
ным подсобным хозяйством, 
а также лица, занятые пред-

принимательской деятельно-
стью без регистрации. Напри-
мер, в сфере услуг – такси-
сты, парикмахеры, домашний 
персонал. Мы организовали 
непростую работу в данном 
направлении. На мой взгляд, 
нужно ужесточить законода-
тельство, запретив приступать 
к любой работе, официально 
не оформив свой статус. Пока 
же наши специалисты могут 
проводить только разъяс-
нительную работу. Но и она 
дает свои результаты. В про-
шлом году были легализованы 
более 27 тыс. человек, занятые 
неформально. На этот год нам 
поставлена задача легализо-
вать более 84 тыс. человек. 

– Реально выполнить план?

– Такие задачи перед нами 
ставят федеральные органы 
власти, субъекты не обсужда-
ют эти цифры. Будем выпол-
нять. 

Елена ПШОНКО
Фото 

Алексея ГОЛОВЩИКОВА

АКТУАЛЬНО

Программа по 
организации стажировок 
молодых специалистов в 
Иркутской области будет 
продлена до 2018 года. Об 
этом сообщила министр 
труда и занятости региона 
Наталья Воронцова. 

Стажировка – это временная 
работа для молодых специалистов 
на предприятии под руководством 
опытного наставника. Главная 
цель – сформировать и закрепить 
на практике знания, которые 
выпускник получил во время 

учебы. В 

случае успешной стажировки моло-
дому человеку могут предложить 
остаться работать. Программа реа-
лизуется с 2012 года министерством 
труда и занятости Иркутской обла-
сти. 

23-летняя Наталия Скуратова 
завершает стажировку в компании 
«Основа движения», она – менед-
жер по рекламе. После окончания 
Новосибирского государственного 
педагогического института девуш-
ка переехала жить в Иркутск. 
Найти работу сама не смогла из-за 
отсутствия опыта, поэтому обрати-
лась в центр занятости. Там пред-
ложили пройти стажировку и подо-
брали компанию. За три месяца 
Наталия зарекомендовала себя как 
хороший специалист, поэтому ее 
взяли в штат.  

Менеджер по персоналу «Осно-
вы движения» Татьяна Киселе-

ва рассказывает, что компания 
сотрудничает с центром заня-

тости давно:  
– С его помощью мы 

уже не раз находили 
людей, которых называ-

ем алма-

зами. Им нужно лишь чуть-чуть 
придать огранку, и получаются 
чудесные специалисты. В компа-
нии ведется очень серьезный и 
жесткий отбор сотрудников, пред-
усмотрены многоуровневые собе-
седования, несколько тестирова-
ний. Все эти испытания Наталия 
успешно прошла. На вакансию 
менеджера по рекламе претен-
довали и другие соискатели. Но 
Наталия привлекла тем, что готова 
работать и обучаться, у нее нет 
границ в жизни и развитии, она 
не боится узнавать что-то новое и 
двигаться вперед. 

На стажировку компании при-
глашают выпускников разных спе-
циальностей – экономистов, дело-
производителей, медиков, бульдо-
зеристов, крановщиков и многих 
других. Например, 21-летняя Веро-
ника Жукова выучилась на медсе-
стру в Байкальском базовом меди-
цинском колледже (Бурятия) и при-
ехала трудиться в Иркутск. Здесь 
через центр заня-
тости устро-
и л а с ь 

на ста-
ж и р о в к у 

в медицин-
ский центр 
«Байкалмед». 
Во время 

студенчества 
Вероника про-

ходила практику, 
поэтому без проблем 

справляется со своими 
обязанностями – выпол-

няет забор анализов, асси-
стирует врачу. Стажировка 
будет длиться три месяца. 

Главный врач медицинско-
го центра Ирина Наим 
уверена, что за это время 
претендент проявит себя 
в полной мере. 

– Нехватка кадров 

является настоящей проблемой 
в здравоохранении. Приходится 
искать сотрудников с помощью 
интернета, объявлений в газетах. 
Недавно узнали, что существует 
программа стажировок, решили 
попробовать, так как другие спо-
собы поиска сотрудников не при-
носили результата. Мы пришли в 
центр занятости, нас зарегистри-
ровали и очень быстро нашли ста-
жера. Пока Вероника производит 
очень хорошее впечатление, – рас-
сказала Ирина Наим. 

По словам министра Ната-
льи Воронцовой, работодатели с 
удовольствием участвуют в про-
грамме стажировок, потому что 
им за счет областного бюджета 
компенсируются затраты на зара-
ботную плату и за так называемое 
наставничество. В месяц выплата  
составляет около 18 тыс. рублей. 
По данным минтруда региона, 61% 
стажеров закрепляется на пред-
приятиях.

Для участия в программе необ-
ходимо обратиться в центр заня-
тости по месту жительства в тече-
ние года после окончания учеб-
ного заведения. Выпускник может 
рассчитывать на стажировку при 
условии, если нигде в течение 
этого года не работал. Програм-
ма пользуется популярностью, 
поэтому региональные власти пла-
нируют продлить ее до 2018 года. 
В прошлом году на стажировку 
были направлены 244 человека, в 
этом году планируется направить 
уже 310 человек. Участвовать в 
программе могут все желающие, 
никакого отбора не ведется. Ста-
жировки предусмотрены во всех 
территориях Иркутской области, 
но активнее программа реализует-
ся в Иркутске. 

Равиля ФАТТАХОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Наталья Воронцова: 
Мы обеспечиваем 
официальное трудоустройство 
ГОСТЬ НОМЕРА

В этом году во всех центрах занятости 
населения Иркутской области внедрены 
новые стандарты, которые устанавливают 
правила поведения специалистов при работе 
с клиентами. В ближайшее время будет 
введено анкетирование на сайте ведомства, 
чтобы любой посетитель центра мог оставить 
свое мнение. Как отметила в беседе с 
корреспондентом «Областной» министр труда 
и занятости региона Наталья Воронцова, все 
это позволит повысить качество оказываемых 
центрами занятости услуг. 

Когда экономический кризис начал 
набирать обороты, мы ожидали массо-
вого высвобождения работников на 

предприятиях области, но этого не произошло. 
Работодатели пошли по другому пути. Они прини-
мают различные меры, направленные на сохране-
ние трудовых коллективов, это сокращение рабо-
чего времени, оптимизация расходов на оплату 
труда и т.д.

Найти работу по специальности 
Выпускникам помогает программа стажировок

работа для молодых специалистов 
на предприятии под руководством 
опытного наставника. Главная 
цель – сформировать и закрепить 
на практике знания, которые 
выпускник получил во время 

учебы. В 

ложили пройти стажировку и подо
брали компанию. За три месяца 
Наталия зарекомендовала себя как 
хороший специалист, поэтому ее 
взяли в штат.  

Менеджер по персоналу «Осно-
вы движения» Татьяна Киселе-

ва рассказывает, что компания 
сотрудничает с центром заня-

тости давно: 
– С его помощью мы 

уже не раз находили
людей, которых называ-

ем алма-

На стажировку компании при-
глашают выпускников разных спе-
циальностей – экономистов, дело-
производителей, медиков, бульдо-
зеристов, крановщиков и многих 
других. Например, 21-летняя Веро-
ника Жукова выучилась на медсе-
стру в Байкальском базовом меди-
цинском колледже (Бурятия) и при-
ехала трудиться в Иркутск. Здесь 
через центр заня-
тости устро-
и л а с ь 

на ста-
ж и р о в к у 

в медицин-
ский центр 
«Байкалмед». 
Во время 

студенчества 
Вероника про-

ходила практику, 
поэтому без проблем 

справляется со своими 
обязанностями – выпол-

няет забор анализов, асси-
стирует врачу. Стажировка 
будет длиться три месяца. 

Главный врач медицинско-
го центра Ирина Наим 
уверена, что за это время 
претендент проявит себя 
в полной мере. 

– Нехватка кадров 

уд
гр
им
ко
бо
на
со
П
ст
пр

хо
то
ни
но
ра
ус
эт
ма
по
ни
В 
бы
эт
уж
пр
ни
ж
те
но
ся
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по другим 
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молодых людей 
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Иркутской области

60% 
удается 
трудоустроить

24 тыс. человек
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ИНТЕРВЬЮ

Иркутская область вышла 
в лидеры по темпам 
роста в обрабатывающей 
промышленности по 
Сибирскому федеральному 
округу. О том, за счет чего 
достигнуты рекордные 
показатели, и как 
увеличение производства 
повлияло на уровень жизни 
людей, в интервью газете 
«Областная» рассказал 
первый заместитель 
министра 
экономического 
развития 
региона 
Вячеслав 
Козин.

– Вячеслав Олегович, какую 
роль играет обрабатывающая про-
мышленность в развитии экономики 
Иркутской области?

– В Приангарье сосредоточены 
огромные запасы природных ресур-
сов. С их освоением связана вся 
история промышленного развития 
региона, появление крупных пред-
приятий, занимающихся производ-
ством алюминия, целлюлозы, выпу-
ском различных видов продукции из 
природного сырья. Все они относят-
ся к обрабатывающей промышлен-
ности, которая составляет основу 
экономического потенциала Иркут-
ской области. 

– Значит, когда мы говорим о 
достижении высоких результатов в 
этом секторе, речь идет об успешном 
развитии экономики в целом?

– Совершенно верно. В этом 
можно убедиться, сравнив индекс 
промышленного производства 
Иркутской области с общероссий-
ским уровнем. За прошедшие пол-
года объем выпуска продукции на 
предприятиях Приангарья по отно-
шению к аналогичному периоду про-
шлого года существенно вырос, опе-
редив общероссийский показатель 
на 4,5 процентных пункта. В наи-
большей степени этот позитивный 
процесс характерен для производ-
ства транспортных средств и обо-
рудования, целлюлозно-бумажной и 
металлургической промышленности.

– За счет чего экономике регио-
на удалось выйти на лидирующие 
позиции?

– Успехи обрабатывающей про-
мышленности связаны, прежде всего, 
с реализацией масштабных проектов 
крупными предприятиями, в числе 

которых группа «Илим», ОАО «Усо-
лье-Сибирский Химфармзавод», АО 
«Ангарская нефтехимическая компа-
ния», РУСАЛ, Иркутский авиацион-
ный завод – филиал ПАО «Корпо-
рация «Иркут». Они активно занима-
ются модернизацией производства, 
освоением новых видов продукции, 
повышением ее конкурентоспособ-
ности. В совокупности эти усилия 
обеспечивают не только рост произ-
водственных показателей, но и спо-
собствуют созданию новых рабочих 
мест, увеличению заработной платы.

– А как состояние дел в сфере 
промышленного производства вли-
яет на бюджет Иркутской области и 
уровень жизни населения в целом?

– Тут прямая связь очевидна. 
Чем выше прибыль предприятий, тем 
больше средств поступает в бюджет в 
виде налоговых платежей. Ежегодно 
в виде налогов промышленные пред-
приятия отчисляют в бюджет Иркут-
ской области десятки миллиардов 
рублей. Кроме того, производствен-
ники участвуют в финансировании 
социально значимых мероприятий 
в рамках соглашений о сотрудниче-
стве с региональной властью. Надо 
ли говорить, что такое подспорье со 
стороны реального сектора экономи-
ки позволяет решать многие социаль-
ные проблемы. Мы напрямую заин-
тересованы в оказании поддержки 
развитию промышленного производ-
ства для сохранения объема налого-
вых поступлений и повышения соци-
альной ответственности бизнеса.

– В чем выражается эта поддерж-
ка? 

– Для стимулирования экономи-
ческой активности действуют специ-
альные программы, предусматрива-
ющие выделение средств из феде-

рального и областного бюджетов на 
основе софинансирования. Бизнес 
может рассчитывать на предоставле-
ние налоговых льгот, государствен-
ных гарантий и субсидий для прове-
дения модернизации производства, 
увеличения выпуска продукции. 

Сейчас ведется работа по созда-
нию в Иркутской области региональ-
ного фонда развития промышленно-
сти. Средства фонда будут направле-
ны на заемное финансирование про-
ектов предприятий обрабатывающей 
промышленности под 5% годовых в 
размере от 20 до 100 млн рублей.

Важным шагом станет принятие 
регионального закона о промышлен-
ной политике, который обеспечивает 
полномочия правительства Прианга-
рья по установлению порядка заклю-
чения специальных инвестиционных 
контрактов. Подписание подобных 
контрактов с инвесторами позволяет 
закрепить обязательства по предо-
ставлению налоговых преференций 
и стабильности налогового законода-
тельства на весь период реализации 
проекта. Кроме того, закон определя-
ет основы создания и развития инду-
стриальных парков, промышленных 
кластеров, а также условия приме-
нения к ним мер стимулирования 
на территории области. В нем четко 
прописаны меры государственной 
поддержки этих новых подходов к 
развитию экономики на региональ-
ном уровне. Законодательная ини-
циатива предусматривает заключе-
ние специальных инвестиционных 
контрактов, что создаст прозрачные 
условия для привлечения инвесторов 
в Иркутскую область. 

– Как отразились на развитии 
производства кризисные явления в 
российской экономике. Что удалось 
сделать для преодоления трудно-
стей? 

– В начале этого года губерна-
тор Сергей Левченко утвердил план 
антикризисных мер по обеспечению 
устойчивого развития экономики 
и социальной стабильности на тер-
ритории Приангарья. Он включа-
ет мероприятия, направленные на 
повышение доходов бюджета, опти-
мизацию расходов, поддержание 
сбалансированности бюджета. 

Отдельную и существенную часть 
плана составили меры по активиза-
ции экономического роста. Они раз-
работаны с учетом возникшей неу-
стойчивости цен на производимую и 
закупаемую продукцию, удорожание 
банковского кредитования, влияния 
внешнеэкономических санкций. В 
рамках антикризисного плана реали-
зуемые меры способствуют увеличе-
нию доходов бюджета, которые впо-
следствии распределяются на перво-
очередные и социально значимые 
мероприятия. Существенно ослаб-
ло негативное влияние кризисных 
явлений на экономику и социальную 
сферу.

– Обрабатывающая промышлен-
ность играет важную роль в замеще-
нии продукции импортного произ-
водства отечественными аналогами. 
Что можно сказать о результатах 
работы в этом направлении?

– Импортозамещение – это 
вопрос экономической независимо-
сти государства. Поэтому он реша-
ется совместными усилиями власти 
и бизнеса. Работа ведется с участи-
ем экспертного совета. Достижение 
результатов требует использования 
новейших технологий и серьезных 
инвестиций. В частности, этим усло-
виям отвечают проекты, которые 
реализует АО «Фармасинтез». Ком-
пания ведет строительство завода по 
выпуску активных фармацевтиче-

ских субстанций для инновационных 
лекарственных препаратов. Другая 
инициатива связана с организаци-
ей в Усолье-Сибирском производ-
ства ингредиентов лекарственных 
средств, относящихся к категории 
жизненно необходимых. 

Ярким примером реальных дости-
жений отечественной промышленно-
сти станет серийный выпуск нового 
гражданского магистрального само-
лета МС-21 корпорацией «Иркут». 
Новое воздушное судно заменит 
устаревшие модели зарубежных 
самолетов на внутренних авиалини-
ях, планируется поставка в другие 
страны.

– В начале нашей беседы вы упо-
мянули соглашения о сотрудниче-
стве, заключенные с крупнейшими 
предприятиями региона. Расскажи-
те об этом подробнее.

– Соглашения о социально-эко-
номическом сотрудничестве – это 
эффективная форма взаимодействия 
власти и бизнеса. Она необходима 
для реализации промышленных, 
финансовых и социальных программ, 
способствующих комплексному раз-
витию региона. С начала года мы 
заключили 22 партнерских договора. 
Они предусматривают зачисление в 
бюджет более 26,8 млрд рублей нало-
говых платежей и выделение порядка 
1,1 млрд рублей на финансирование 
социальных мероприятий. Компании 
добровольно берут на себя такие обя-
зательства, потому что понимают – 
бизнес успешнее развивается там, 
где существует социальная стабиль-
ность. 

Юрий БАГАЕВ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Счет идет на миллиарды 
Как эффективное производство 
влияет на уровень жизни 

У К А З
ГУБЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

5 сентября 2016 года             № 199-уг
Иркутск

 
Об отмене режима функционирования 
повышенной готовности для 
территориальной подсистемы Иркутской 
области единой государственной 
системы предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций

В связи с окончанием проведения массо-
вых мероприятий в общеобразовательных орга-
низациях Иркутской области, связанных с Днем 
знаний, в соответствии с Федеральным законом 
от 21 декабря 1994 года № 68-ФЗ «О защите 
населения и территорий от чрезвычайных ситу-
аций природного и техногенного характера», 
Положением о единой государственной систе-
ме предупреждения и ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций, утвержденным постановлением 
Правительства Российской Федерации от 30 
декабря 2003 года № 794, руководствуясь ста-
тьей 59 Устава Иркутской области,

П О С Т А Н О В Л Я Ю:
1. Отменить на территории Иркутской обла-

сти режим функционирования повышенной 
готовности для территориальной подсистемы 
Иркутской области единой государственной 
системы предупреждения и ликвидации чрез-
вычайных ситуаций с 08.00 часов 6 сентября 
2016 года. 

2. Признать утратившим силу указ 
Губернатора Иркутской области от 30 августа 
2016 года № 191-уг «О введении режима функ-
ционирования повышенной готовности для тер-
риториальной подсистемы Иркутской области 
единой государственной системы предупреж-
дения и ликвидации чрезвычайных ситуаций».

3. Настоящий указ подлежит официальному 
опубликованию в общественно-политической 
газете «Областная», а также на «Официальном 
интернет-портале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru).

С.Г. Левченко

Мы напрямую заинтере-
сованы в оказании под-
держки развитию про-

мышленного производства 
для сохранения объема 

налоговых поступлений и 
повышения социальной 
ответственности бизнеса.
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увеличение производства 
повлияло на уровень жизни 

йлюдей, в интервью газете 
«Областная» рассказал 
первый заместитель 
министра 
экономического 
развития 
региона 
Вячеслав 
Козин.

Мы напрямую
сованы в ока
держки разв

мышленного про
для сохранени

налоговых пост
повышения с
ответственност
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– Усть-Удинский район имеет лесопромыш-
ленный и сельскохозяйственный профили, – 
рассказывает мэр Сергей Чемезов. – Законода-
тельно так закреплено, что лес – это не наследие 
граждан, а вотчина тех, кто имеет аренду. Боль-
шинство арендаторов в районе не проживает, не 
зарегистрировано и ни рубля налогов не платит. 
Только два предприятия я могу назвать в числе 
порядочных лесопользователей. Остальные от 
налогов прячутся, и в рамках своих полномочий 
воздействовать на них я не могу.

У нас насчитывается 23 арендатора, расчет-
ная лесосека – 3 млн куб. м  в год. По факту 
вырублено больше миллиона кубов, налогов же 
мы получили 15 млн рублей. Сказывается несо-
стоятельность Лесного кодекса и закона о запре-
те «кошмарить» бизнес. Раз в три года можно 
проводить проверки хозяйствующих субъектов. 
Они перерегистрируются через три года  и снова 
лес пилят, щепки летят, налоги не платят. 

– Как развивается на территории сельское 
хозяйство?

– Раньше район со своими сельхоздости-
жениями гремел не только в области, но и на 
уровне страны. Один совхоз-миллионер «Усть-
Удинский» имел небывалые показатели. Сегодня 
от него остались лишь воспоминания и неплохая 
земля. Может, мы просто не умеем на ней рабо-
тать? 

Вот пример. Раньше в районе процветало 
свиноводство. Меньше чем за год специалисты, 
зная секреты дела, выращивали свинью весом 
более 130 кг. Теперь эта культура производства 
утрачена. Безвозвратно потерян и кадровый 
потенциал. В небольших подсобных хозяйствах 
пытаются возродить свиноводство, мы стараем-
ся помогать этому направлению. И все же сви-
ниной мы себя пока не обеспечиваем, завозим 
ее из округа.

В районе раньше держали коров симмен-
тальской породы, делали голландский сыр. Не 
было такой семьи, где бы корову доить не умели. 
Теперь, к сожалению, есть. Но мы должны сами 
себя кормить, и хорошо, что 
государство это понимает. 
Оживилось фермерство, 
заработали госпро-
граммы поддерж-
ки селян.

Район сам себя обеспечивает молоком и 
мясом, хромает только переработка. Но есть 
базовые хозяйства, где ее можно организовать. 
В этом году вместе с нашими сельхозпроизводи-
телями мы выработали единую стратегию раз-
вития сельского хозяйства. Каждый поодиночке 
не выживет.

Разрозненные силы фермеров мы объеди-
няем. У нас есть КФХ Кахарова, где содержит-
ся 1000 голов скота. На его базе будет создан 
кооператив, куда остальные фермеры войдут 
со своей долей. В КФХ строится перерабаты-
вающий молочный цех, где будут производить 
йогурты, сметану, творог.

На базе КФХ Пинигина планируется глубо-
кая переработка мяса. В этом году мы запускаем 
там забойный пункт, будет приобретена машина 
для перевозки скота. Этим пунктом будут поль-
зоваться и частники, получая за свою продук-
цию фиксированную цену. Это оградит их от 
бессовестных перекупщиков.

У нас возрождается традиция производ-
ства меда, ведется работа с внедрением на поля 
района новых сельскохозяйственных культур. 
Например, тот же совхоз «Усть-Удинский» в 
свое время разбогател, выращивая донник, кото-
рый до него в области никто не культивировал.

– Как в районе выполняется программа по 
переселению из ветхого и аварийного жилья?

– В прошлом году в селе Балаганка мы 
построили и сдали в эксплуатацию жилой дом. 
В Новой Уде по программе сдано два двухквар-
тирных дома. Большой фонд аварийного жилья 
в селе Средняя Муя, в этом году там к сдаче 
планируется 34 квартиры, а также по два двух-
квартирных дома для переселенцев будут сданы 
в Новой Уде и Усть-Малое. Хочется надеяться, 
что и на 2017 год минстрой сохранит объемы 
финансирования данной программы для ее реа-
лизации на территории района.

– Район печально известен своим долго-
строем – школой в Усть-Уде… 

– Школу, о которой говорите, начали стро-
ить в 2006 году. Сменилось несколько губер-

наторов, но только сейчас вопрос сдвинул-
ся с мертвой точки. 1 сентября прош-

ли электронные торги, специалисты 
корректируют проект долгостроя. 

Надеемся, при поддержке прави-
тельства и депутатов Законо-

дательного Собрания школу 
все-таки достроят. 

Проблема есть и со 
школой в селе Аносо-

во, где учатся дети из Аталанки и Ключей. Ее 
построили в 50-е годы без фундамента. Нужен 
капремонт. В селе Подволочное ремонт помогли 
провести лесозаготовители.

В селе Балаганка мы начали строительство 
корпуса школы и спортзала методом народной 
стройки.  

– Какие еще объекты построены в районе, 
какие планируется возвести?

– В прошлом году у нас был построен новый 
ФАП в селе Балаганка. Но до настоящего време-
ни он не передан на баланс Усть-Удинской ЦРБ. 
Почти год министерство имущественных отно-
шений не принимает решения по его передаче. 
Аналогичная ситуация с ФАПами в деревнях 
Усть-Малой, Михайловщина, Средняя Муя. Эти 
вопросы надо решить до отопительного сезона.

Что касается других объектов. Несмотря на 
то что бюджет в районе крайне дефицитный, 
развиваться все-таки надо. Мы же не просто 
за зарплатой на работу ходим… Так, методом 
хозспособа в Усть-Уде будет строиться выста-
вочный павильон имени Валентина Распутина. 
Это будет культурный центр с постоянной экс-
позицией о писателе, место встреч творческих 
людей.

В селе Кижа за год методом народной строй-
ки был возведен Центр досуга. Весь район помо-
гал в строительстве! Такой же ДК планируем 
построить в селе Игжей. 

В селе Молька есть необходимость строи-
тельства клуба. Школьники села ждут ремонта 
спортивного зала. Деньги на ремонт были преду-
смотрены еще на июньской сессии Законода-
тельного Собрания, но бюджетные лимиты до 
муниципального образования довели только в 
августе, с учетом всех процедур заключения 
муниципального контракта к ремонту зала смо-
гут приступить только в октябре. 

Подписали договор о социальном партнер-
стве с газовиками. Планов у нас много. Нужен 
пристрой к детсаду в селе Новая Уда. Районная 
библиотека ютится в здании, перевезенном во 
времена затопления района из села Старая Уда. 
На Родине известного писателя Валентина Рас-
путина не может не быть хорошей, достойной 
библиотеки. Под строительство есть участок, но 
один район такой проект вряд ли осилит. Нужна 
помощь области.

Также району необходим новый физкуль-
турно-оздоровительный комплекс. Спортивные 
школьные залы переполнены. Под строитель-
ство ФОКа в Усть-Уде есть площадка, отведе-

на земля. Осталось заручиться 
поддержкой министерства 

спорта Иркут-
ской обла-

сти. Вот эти 
вопросы и 
предстоит 
решать в 
п е р с п е к -
тиве.

Людмила 
ШАГУНОВА

Фото 
Матрены 

БИЗИКОВОЙ
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Сергей Чемезов: 
Несмотря на дефицит 
бюджета, развиваться надо…

-таки достроят. 
Проблема есть и со 

колой в селе Аносо-

на земля. Осталось заручиться 
поддержкой министерства 

спорта Иркут-
ской обла-

сти. Вот эти 
вопросы и 
предстоит 
решать в 
п е р с п е к -
тиве.

Людмила 
ШАГУНОВА

Фото 
Матрены 

БИЗИКОВОЙ

Теперь, к сожалению, есть. Но мы должны сами 
себя кормить, и хорошо, что 
государство это понимает. 
Оживилось фермерство, 
заработали госпро-
граммы поддерж-
ки селян.

квартирных дома для п
в Новой Уде и Усть-М
что и на 2017 год мин
финансирования данно
лизации на территории

– Район печально
строем – школой в Уст

– Школу, о которо
ить в 2006 году. Сме

наторов, но тольк
ся с мертвой т

ли электрон
корректир

Надеемс
тельст

дате
вс

Первоначально депутаты в сопровождении 
мэра района Сергея Чемезова и председателя 
районной думы Людмилы Соколовой побывали 
на стройплощадке школы и в здании пищебло-
ка в коррекционной школе-интернате поселка 
Усть-Уда. Сергей Брилка подтвердил, что кон-
курсные мероприятия по определению подряд-
чика на продолжение строительства школы в 
районном поселке подходят к завершению, и 
уже в сентябре работы должны возобновиться. 
Объем финансирования, запланированный до 
конца 2016 года, составляет 136 млн рублей. К 1 
сентября 2018 года школа должна быть введена 
в эксплуатацию.

Как рассказали в коррекционной школе-
интернате, большой проблемой для воспитанни-
ков является отсутствие пищеблока. Пожар, слу-
чившийся в прошлом году, уничтожил столовую, 
и ребятам пришлось обедать в школьном спорт-
зале. Руководству района удалось организовать 
строительство нового здания, однако в связи с 
различными согласовательными процедурами 
пищеблок до сих пор не эксплуатируется. Спи-
кер ЗС пообещал разобраться с ситуаций, напра-
вить письмо в областное правительство.

Как рассказал Сергей Чемезов, сегодня 
одной из главных проблем Усть-Удинского рай-
она является несбалансированность местных 
бюджетов. 

По словам Сергея Брилки, сложная экономи-
ческая ситуация сложилась сегодня во многих 
муниципальных образованиях. Это не позволяет 
местным властям в полном объеме исполнять 
свои полномочия. В связи с чем председатель 
Заксобрания по итогам поездки уже направил 
предложение губернатору о включении законо-
проекта по корректировке областного бюджета 
2016 года в части предоставления межбюджет-
ных трансфертов в повестку сентябрьской сес-
сии.

Посещая объекты в сельских поселениях 
района, Сергей Брилка и Александр Балабанов 
побывали в новом клубе поселка Кижа. Клуб, в 
котором оборудовали актовый зал, библиотеку и 
кабинеты для творческих занятий, был построен 
за год так называемым хозяйственным спосо-
бом – за счет денег местного бюджета, помощи 
меценатов, а также средств, полученных в рам-
ках проекта «Народные инициативы». 

Таким же способом начали строить новую 
школу на 80–100 человек в старейшем селе 
района – Балаганке. Сейчас ведутся работы по 
устройству фундамента. Сергей Брилка отме-
тил, что в районе хорошо налажена система 
муниципально-частного партнерства, в каждом 
поселении, где есть какие-либо хозяйствующие 
субъекты, предприниматели активно участвуют 
в ремонте социальных объектов, благоустрой-
стве и других значимых для селян мероприятиях. 
В Усть-Удинском районе это арендаторы лес-
ных участков, владельцы пилорам и фермерских 
хозяйств. 

На встрече с местными жителями было 
также поднято немало проблемных вопросов. 
Например, четыре ФАПа, построенных в Усть-
Удинском районе в прошлом году, до сих пор 
не введены в эксплуатацию. Председатель ЗС 
взял ситуацию под контроль и предложил рас-
смотреть возможность разработки областной 
программы «Земский фельдшер» аналогичной 
«Земскому доктору», в рамках которой можно 
было бы строить на селе жилье и привлекать 
специалистов работать в территории. 

– Чтобы из района не уезжала молодежь, а 
территория жила полноценно, необходимо стро-
ительство новых и ремонт старых учреждений 
образования и здравоохранения, – подчеркнул 
Александр Балабанов, подводя итог рабочей 
поездки. 

– Все, что обсуждалось на этих встречах, 
будет детально рассмотрено и проработано. 
Совместно и планомерно будем вместе доби-
ваться реализации намеченных планов, чтобы 
жизнь в территории сделать комфортнее, ни 
один наказ не останется без внимания, – поды-
тожил Сергей Брилка.

Ирина ЕВДОКИМОВА

Ни один 
наказ 
не останется 
без внимания

ВИЗИТ

Председатель Заксобрания 
Иркутской области Сергей Брилка 
и депутат областного парламента 
Александр Балабанов с рабочим 
визитом побывали в Усть-Удинском 
районе. Парламентарии посетили 
поселки Усть-Уда и Кижа, села 
Балаганка, Молька и Малышевка, 
где встретились с жителями, а 
также осмотрели соцобъекты.

Председатель Заксобрания Иркутской области Сергей Брилка и депутат областного  парламента Александр Балабанов с рабочим визитом побывали в Усть-Удинском районе

МУНИЦИПАЛИТЕТ

Усть-Удинский район – середина 
Иркутской области, он соседствует 
со многими районами. Но плохая 
инфраструктурная освоенность 
территории затрудняет 
транспортные связи и, как 
следствие, ее развитие. Между 
тем район самодостаточен в 
плане обеспечения жителей 
сельскохозяйственной продукцией 
и успешно развивается. 
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ

70 ЛЕТ ГЕНДИРЕКТОРУ 
ЗАО «ОБЛАГРОСНАБ» 
ПОПОВУ ВАЛЕРИЮ 
АЛЕКСЕЕВИЧУ

У нас в компании праздник – 
70-летний юбилей отмечает наш 
руководитель Попов Валерий Алек-
сеевич.

За годы нашей совместной 
работы произошло много преобра-
зований в структуре предприятия, 
но сегодня мы без преувеличения 
можем считать себя достойными 
продолжателями дела первых агро-
снабженцев в Иркутской области 
– областной «Сельхозтехники» и 
«Иркутскоблагротехснаба».

Говорят, юбилей – это подведе-
ние итогов. У нашего юбиляра все 
не так! Кредо его жизни – стрем-
ление двигаться вперед, стремление 
все изменить и, наконец, стремле-
ние жить как минимум до 120!

Дорогой наш именинник! Кол-
лектив ЗАО «Облагроснаб» поддер-
живает вас в этом. Нам интересно с 
вами работать, нам не скучно с вами 
жить!

Большое человеческое спасибо 
мы говорим вам за ваш ум, опыт и 
знания, которые вы стараетесь нам 
передать на ежедневных планерных 
совещаниях.

Спасибо за то, что вы сплоти-
ли наш коллектив в единое целое, 
подчиняя одной, но общей для всех 
цели – добиться лучших результа-
тов, быть самыми лучшими. И мы 
ими стали! Нас, во главе с вами, 
ценят и уважают в области и даже 
в России.

Спасибо за ваш особый талант 
руководителя, за понимание и ком-
петентность во всех вопросах.

Вы – тот человек, который 
любит, ценит, понимает людей. И 
это очень важно для работы. Вы 
передаете нам, своим коллегам, эти 
нотки добра. Недаром девиз компа-
нии – «Горжусь своей работой!» 

В этот праздничный день от всей 
души коллектив ЗАО «Облагроснаб» 
поздравляет вас с юбилеем! Хотим 
пожелать крепкого сибирского здо-
ровья вам и вашей семье, достатка, 
умиротворяющей гармонии и тепла, 
неиссякаемого оптимизма на мно-
гие годы вперед. Пусть работа всег-
да дарит вам только позитив и веру в 
свои начинания!

Быть начальником – искусство 
и ежедневная сложная работа. Вы с 
легкостью справляетесь с этим стра-
тегическим и тактическим делом!  
Новых вам свершений и достиже-
ния самых смелых высот, процве-
тания и душевного равновесия! 
А жизнь пусть будет раскрашена 
яркими, насыщенными красками! 
Удачи вам во всем и вдохновения! 
С вами – мы, огромная сильная 
команда!

Коллектив 
ЗАО «Облагроснаб»

ПОТРЕБИТЕЛЬ

В Приангарье появится 
оптово-распределительный 
центр (ОРЦ) для 
обеспечения покупателей 
высококачественной 
продукцией сельского 
хозяйства. Об этом сообщил 
глава минсельхоза Илья 
Сумароков.

Концепция ОРЦ предусматривает 
создание современной инфраструк-
туры оптового рынка, связывающей 
поставщиков и потребителей без уча-
стия перекупщиков и посредников. 
Новое предприятие обеспечит услуги 
по хранению, первичной переработ-
ке, предпродажной подготовке свежей 
продукции и доставки ее на прилавки 
магазинов. ОРЦ позволит товаропро-
изводителям активнее участвовать в 
госзакупках, выходить на новые рынки 
сбыта, а покупателям – приобретать 
качественные товары по доступным 
ценам. 

Оптово-распределительный центр 
планируется создать в Иркутском рай-
оне на базе сельскохозяйственного 
предприятия «Искра». Финансиро-
вание будет осуществляться за счет 
средств федерального и областного 
бюджетов. Большое внимание к реа-
лизации проекта проявляют и частные 
инвесторы. Их заинтересованность 
основывается на высокой эффектив-
ности подобных центров, действующих 
в других регионах страны.

Программа безопасности
Министр сельского хозяйства сооб-

щил, что создание ОРЦ сыграет важ-
ную роль в решении задач, которые 
поставлены губернатором Сергеем 
Левченко для обеспечения продоволь-
ственной безопасности. Необходимо 
свести к минимуму зависимость жите-
лей Приангарья от поставок сельхоз-
продукции из-за пределов региона. Для 
этого к 2030 году предстоит обеспе-
чить собственное производство мяса 
на уровне 80%, молока и овощей – 90%, 
зерна и картофеля – 95%. 

– Задача трудная, но выполнимая, 
– подчеркнул Илья Сумароков. – Уве-
ренность вселяет рост производства 
сельхозпродукции за последние пять 
лет. Он обеспечивается за счет реа-
лизации инвестиционных проектов, 
направленных на техническое пере-
вооружение производства, внедрения 
современных технологий возделыва-
ния культур, развития животноводства.

При этом, по словам министра, есть 
немалые резервы, которые играют важ-
ную роль для увеличения производства 
сельхозпродукции. В их числе – введе-
ние в оборот неиспользуемой пашни. 

Существует реальная возможность 
создать условия для выращивания раз-
личных культур на площади, превы-
шающей 350 тыс. га. Правда, процесс 
освоения этих земель очень затратный, 
но и откладывать решение проблемы 
нельзя. Со временем пашня зарастает 
кустарником и лесом, а это приводит 
к увеличению расходов на проведение 
агротехнических мероприятий.

Лизинг приходит 
на помощь

Расширение посевных площадей – 
далеко не единственный путь повыше-
ния эффективности сельского хозяй-
ства. В числе других – использование 
новых сортов пшеницы, выведенных 
специалистами Тулунской селекцион-
ной станции. Они хорошо зарекомен-
довали себя в климатических условиях 
Приангарья. Даже в засуху новые сорта 
позволяют получить до 50 ц зерна с га.

Но вырастить урожай еще не зна-
чит получить высококачественную 
продукцию. Не менее важно провести 
уборочные работы в короткие сроки 
и с минимальными потерями. Сделать 
это можно при условии использования 
надежной техники, а ее-то в хозяйствах 
области не хватает. Срок амортизации 
более 70% механизмов истек, а сред-
ства на приобретение новых тракто-
ров, комбайнов, уборочных машин – 
слишком большая нагрузка на бюджет 
сельхозпредприятий.

– Выход состоит в возобновлении 
лизинга как наиболее эффективной 
формы приобретения новой техни-
ки, – считает глава минсельхоза. – 
Нами разработан механизм возмеще-
ния затрат по лизинговым платежам, 

а также на ремонт отдельных узлов 
и агрегатов не только тракторов, но 
и комбайнов. Финансовая поддерж-
ка поможет обновить технику, суще-
ственно увеличить производительность 
труда.

Первая – не последняя
Не так давно в хозяйстве «Железно-

дорожник» состоялось открытие новой 
фермы на 200 голов. Она выстроена 
с использованием передовых техноло-
гий и по уровню автоматизации про-
цессов ухода за животными опережает 
все действующие животноводческие 
предприятия в Иркутской области. На 
ферме поддерживается оптимальный 
микроклимат, она оснащена автоном-
ной системой с датчиками активности 
животных и анализом объема потре-
бления кормов. 

Укрепление материальной базы 
животноводства является приоритет-
ным направлением в развитии агро-
промышленного комплекса. Новый 
телятник на 160 голов появился в хозяй-
стве «Большееланское», к строитель-
ству современных молочно-товарных 
ферм, рассчитанных на содержание 
200 коров каждая, приступили СХ ОАО 
«Белореченское» и ООО «Новая заря».

В то же время возрастающую роль 
в производстве продукции играют 
небольшие фермы, многие из которых 
создаются на семейной основе. Для 
поддержки малых форм хозяйствова-
ния в Приангарье действует специаль-
ная программа, которая предусматри-
вает выделение средств на развитие 
производства. В 2016 году с помощью 
целевого финансирования создано 78 
начинающих фермерских хозяйств, а 

заявок от сельских тружеников посту-
пило в два раза больше. 

Есть, где силы приложить
– Рост деловой активности сель-

ских тружеников не ограничивается 
сферой животноводства, – отметил 
Илья Сумароков. – Существует много 
направлений, где мы поддерживаем 
усилия по освоению новых видов про-
дукции.

Примером может служить товар-
ное рыбоводство. Для развития этой 
отрасли предусмотрена компенсация 
от 50 до 70% расходов на приобрете-
ние кормов и посадочного материала, а 
также ставок по кредитам. Определены 
участки, на которых можно заниматься 
разведением рыбы, регулярно прово-
дятся аукционы на получение права их 
использования. 

Другое перспективное направление 
– выращивание овощей в открытом 
грунте. Спрос на этот вид сельхоз-
продукции растет и удовлетворяется 
сегодня только на 70%. Для увеличения 
производства в региональном бюдже-
те предусмотрены субсидии на общую 
сумму около 5 млн рублей.

Не менее востребована на прилав-
ках магазинов продукция из дикора-
стущего сырья. Заготовка, хранение и 
переработка грибов и ягод вполне по 
силам сельскохозяйственным коопера-
тивам. Они доказали свою эффектив-
ность при организации работы по про-
изводству продуктов из мяса и молока. 
Теперь надо объединить усилия для 
освоения ресурсов сибирского леса.

Юрий БАГАЕВ
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

С поля – на прилавок
В регионе появится оптовый 
сельскохозяйственный рынок 

В 2016 ГОДУ ПЕРЕД ТРУЖЕНИКАМИ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ СТОИТ ЗАДАЧА ПРОИЗВЕСТИ:

зерна картофеля овощей молока мяса

СТРОИТЕЛЬСТВО

На мемориале 
жертв политических 
репрессий в поселке 
Пивовариха Иркутского 
района начались 
ремонтные работы. 
Кроме того, проводится 
геофизическое 
исследование, которое 
позволит более точно 
определить границы 
захоронений, сообщил 
руководитель Службы 
по охране объектов 
культурного наследия 
Евгений Корниенко. 

Как рассказала на пресс-
конференции зампред областного 
правительства Валентина Воблико-
ва, для определения границ мемо-
риала проводятся изыскательские 
работы. Параллельно ведется бла-
гоустройство мемориала, отсыпа-
на дорога. 

– Территория мемориала пло-
щадью 1,5 га принята на баланс 
Центра по сохранению историко-
культурного наследия Иркутской 
области. Однако обследовать необ-
ходимо участок в 170–180 га, где 
также могут быть захоронения. 
Геофизические работы и благо-
устройство оплачивают спонсоры, 
– пояснила она.

Также предстоит принять 
решение – как будет выглядеть 
мемориал жертвам репрессий. В 
том, что такая скульптурная ком-
позиция нужна и появится, не 
сомневается никто.

Специалистами ОГАУ ЦСН 
проведено обследование земель-

ного участка, сформирован пере-
чень и объем первоочередных 
работ по благоустройству его 
территории к Дню памяти жертв 
политических репрессий, который 
состоится 30 октября. Также про-
ведены архитектурно-обмерные 
работы как подготовительный этап 
к проектным работам над архи-
тектурной составляющей будуще-
го Мемориального комплекса. Для 
выполнения проектных работ под-
готовлена топографическая осно-
ва на земельный участок.

Сейчас ЦСН приступил к 
работам по проведению текуще-
го ремонта дорожно-тропиночной 
сети, рвов-накопителей, малых 
архитектурных форм, находящих-
ся на переданном учреждению 
земельном участке. Ведется заме-
на покрытия на дорожках, дендро-
логическая обработка аллеи, сани-
тарная очистка лесополосы в гра-
ницах земельного участка, будет 
отремонтирован въездной знак, 

установлена временная конструк-
ция для размещения памятных 
табличек.

Кроме того, в рамках работ по 
благоустройству проведены рабо-
ты по подсыпке проезда от автодо-
роги Новолисиха – Пивовариха к 
мемориалу протяженностью 1,5 км.

– Также сейчас подрядная 
организация приступила к геофи-
зическим исследованиям террито-
рии вокруг мемориала – это более 
170 гектаров. Задача – установить 
с наибольшей точностью потен-
циальные места захоронений, – 
пояснил Евгений Корниенко.

По поручению губернатора 
Сергея Левченко все эти работы 
должны быть завершены в теплый 
период текущего года, сообщает 
пресс-служба областного прави-
тельства. 

Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

В Пивоварихе начался ремонт мемориала 
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– Владимир Владиславович, чем 

суд присяжных отличается от обыч-

ного процесса? 

– Суд присяжных – совершенно 
открытый процесс. Состав коллегии 
формируют стороны. Участники про-
цесса – обвинители, потерпевшие, 
подсудимые – имеют право задавать 
кандидатам в присяжные вопросы, 
могут выразить доверие или недо-
верие кому-то из кандидатов. Суще-
ствует возможность немотивирован-
ного отвода, когда каждая из сто-
рон вообще без объяснения причин 
может вычеркнуть кандидата, и судья 
обязательно должен исполнить это 
требование. Именно поэтому уровень 
доверия к сформированной колле-
гии присяжных заседателей высочай-
ший – ни один профессиональный 
суд не имеет такого мандата доверия. 
Если присяжного избрали, значит, 
ему доверяют все – стороны обвине-
ния, защиты, председательствующий 
судья. 

– Кто формирует список канди-

датов?

– Список кандидатов в присяж-
ные заседатели составляется на осно-
ве списка избирателей Законодатель-
ным Собранием Иркутской области. 
Отбираются граждане в возрасте от 
25 до 65 лет, которые не были судимы 
и отвечают иным требованиям, уста-
новленным Федеральным законом «О 
присяжных заседателях федеральных 
судов общей юрисдикции в Россий-
ской Федерации». 

– Нужно ли быть юристом, чтобы 

стать присяжным заседателем?

– Участие в коллегии присяж-
ных заседателей профессиональных 
юристов не приветствуется никем – 
ни сторонами, ни председательству-
ющим суда. Потому что професси-
ональные юристы – это не совсем 
«суд народа». В суде присяжных не 
требуется точных юридических оце-
нок, формулировок, важно обычное 
понимание добра и зла. 

– Дела каких категорий может 

рассматривать суд присяжных?

– Список преступлений, по кото-
рым могут выносить вердикт колле-

гии присяжных, постоянно меняется. 
Первоначальная концепция пред-
полагала, что суд присяжных будет 
работать по делам, указанным в Кон-
ституции Российской Федерации. 
Затем подсудность присяжных очень 
быстро начала расширяться – коли-
чество преступлений увеличилось до 
51, в основном это были особо тяж-
кие преступления. Одно время при-
сяжные заседатели на уровне област-
ного суда даже рассматривали дела 

об оскорблениях. Сейчас коллегия 
присяжных практически рассматри-
вает дела в основном только по части 
2 статьи 105 Уголовного кодекса 
«Убийство». 

– Должны ли присяжные заседа-

тели мотивировать вынесенное ими 

решение?

– Нет. Присяжным нужно решить 
только один вопрос: виновен подсу-
димый или нет. И вне зависимости от 
принятого вердикта никто не может 
требовать у них объяснений. Это про-
фессиональный судья каждый свой 
вывод по уголовному или гражданско-
му делу обязан моти-
вировать. Поэтому 
иногда складываются 
объемные приговоры 
– по 100–150 листов 
каждый. Присяж-
ный заседатель имеет 
преимущество даже 
перед самыми высо-
к о п о с т а в л е н н ы м и 
чиновниками. Такими 
полномочиями, как у него, ни один 
орган, ни один субъект в нашей стра-
не не наделен. 

– Присяжные заседатели иногда 

принимают решения, которые проти-

воречат нормам права. Несут ли они 

ответственность за тот вердикт, кото-

рый вынесли? 

– При-
сяжные не 
могут быть 
подвергнуты 
к а к о й - л и б о 
ответственно-
сти за принятое 
решение. Этим 
они и отличаются 
от профессионального 
судьи, который в случае 
вынесения неправосудного 
решения или халатности может быть 
привлечен к дисциплинарной и даже 
уголовной ответственности.  

– Может ли быть отменено реше-

ние, вынесенное коллегией присяж-

ных?

– Если выяснится, что один из 
присяжных представил неверные 
данные о себе и ввел в заблуждение 
стороны, то это может стать основа-
нием для отмены вердикта и ново-
го рассмотрения дела. Такие случаи 
имели место. Например, Верховный 
Суд РФ отменил приговор, постанов-
ленный на основании вердикта при-
сяжных, и направил дело на новое 
рассмотрение, потому что присяжный 
скрыл информацию о том, что лечился 
от наркозависимости. Поэтому мы и 
обращаемся постоянно к кандидатам 
с просьбой добросовестно сообщать о 
себе всю информацию во время отбо-
ра в присяжные заседатели. 

– Может ли информация о лично-

сти подсудимого повлиять на мнение 

присяжного?

– Присяжные исследуют только 
обстоятельства совершенного престу-
пления, а не личность. Информация 
о подсудимом (совершенных ранее 

преступлениях, напри-
мер) до присяжных не 
доводится. 

– На каком 

этапе обвиня-

емый может 

п о т р е б о в а т ь 

сформировать 

коллегию при-

сяжных? 

– Когда 
з а к а н ч и в а е т -
ся предва-
р и т е л ь н о е 
следствие, 

человек знакомится с материалами 
дела. На этой стадии и в любой момент 
до назначения судебного заседания, 
когда дело поступает в суд, можно 
заявить об этом. Подсудимый может 
подать ходатайство в произвольной 
форме, даже устно. И никто не впра-
ве требовать у него объяснений или 
отговаривать. Судья только должен 
разъяснить человеку особенности 
и последствия выбора такой формы 
судопроизводства. Если подсудимый с 

ними согласен, судье не остает-
ся ничего, кроме как удов-

летворить ходатайство 
и назначить рассмо-

трение дела судом 
с участием при-

сяжных заседа-
телей. 

П о т о м 
н а ч и н а е т с я 
отбор коллегии 
п р и с я ж н ы х . 
Законодатель-
ное Собрание 

Иркутской обла-
сти предоставляет 

списки кандидатов 
– это около 3 тыс. 

человек, которые соот-
ветствуют всем предъявлен-

ным требованиям. Специальная ком-
пьютерная программа произвольно 
выбирает претендентов, судья зада-
ет лишь количество нужных канди-
датов. Создается предварительный 
список, кандидатам в присяжные 
заседатели рассылается уведомление 
с просьбой прибыть для участия в 
отборе коллегии. 

– Существуют ли социальные 

гарантии для присяжных? 

– Государство оплачивает труд 
присяжных – 700–800 рублей в день, 
проезд к месту осуществления право-
судия и проживание. 

– А как быть присяжному, если 

из-за участия в процессе появятся 

угрозы жизни и здоровью?

– Существует специальная про-
грамма защиты судей, прокуроров, 
следователей и присяжных заседа-
телей. Человек пишет заявление с 
просьбой обеспечить безопасность. 
Проверяется, насколько реальна угро-
за, часто страхи бывают мнимыми. Но 
если опасность действительно суще-
ствует, то защита будет обеспечена. К 
счастью, в Иркутской области необ-
ходимости в защите присяжных не 
возникало ни разу. 

– Насколько сознательно жите-

ли нашей области относятся к 

предложениям попробовать себя в 

роли присяжного? Многие ли из 

вызываемых кандидатов приходят 

на отбор?

– Сегодня на отбор являются 
лишь около 10% вызываемых канди-
датов. Это очень хороший показатель 
по сравнению с другими регионами 
страны, он свидетельствует о созна-
тельности и ответственности граж-
дан. Однако когда присяжные будут 
введены в районных судах, может 
возникнуть нехватка кандидатов. Не 
все понимают, что институт присяж-
ных заседателей – это реальная воз-
можность поучаствовать в строитель-
стве нашего общества как правового 
и обратить внимание на проблемы, 
которые на первый взгляд кажутся 
неочевидными. Ценность присяжных 
в том, что они привносят человече-
ский фактор в разрешение дела. При-
сяжным дается право на непосред-
ственное проявление морали. Они 
чувствуют несправедливость на уров-
не эмоций при изучении конкретного 
доказательства, разрешении вопроса 
о виновности. 

Суд присяжных – это своего рода 
индикатор политической зрелости 
общества. Он показывает, насколь-
ко наши люди готовы объективно с 
точки зрения гражданской позиции, 
а не личных интересов, давать оцен-
ку тем или иным явлениям, проис-
ходящим в стране и регионе. При-
сяжный заседатель дает свою оценку 
не только преступному деянию, но 
и работе государственных органов 
– прокуратуры, органов следствия. 
Суд присяжных – это высочайшая 
планка. И если предполагается, что 
дело будет рассматриваться коллеги-
ей присяжных, то оно должно быть 
расследовано на высочайшем уров-
не. Должен быть высокопрофесси-
ональный следователь, прокурор, 
профессиональный адвокат, поря-
дочный судья. Для этого требуется 
определенный уровень развития 
общества. Вся система поневоле под-
тягивается под эти высокие стандар-
ты. Мы должны работать так, чтобы 
люди верили в нашу работу бездока-
зательно. Чтобы человек, приходя в 
суд присяжных, имел общее доверие 
к правоохранительной и судебной 
системам. 

Равиля ФАТТАХОВА
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уплениях, напри-
до присяжных не 
ится. 

На каком 

е обвиня-

 может 

е б о в а т ь

мировать 

гию при-

ых? 

Когда
н ч и в а е т -
предва-
л ь н о е 
твие, 

Мораль и право 
Почему необходимо участвовать 
в суде присяжных? 

Мы должны работать так, чтобы люди верили в 

нашу работу бездоказательно. Чтобы человек, 

приходя в суд присяжных, имел общее доверие 

к правоохранительной и судебной  системам.

ПРИСЯЖНЫЕ ЗАСЕДАТЕЛИ 

В ИРКУТСКОМ ОБЛАСТНОМ СУДЕ 

2014 год 2015 год 2016 год

Рассмотрено судом присяжных 7 дел 
на 13 лиц

2 дела 
на 3 лица

Рассматривается 
1 уголовное дело

Отказ от суда присяжных 9 дел 
на 17 лиц

4 дела 
на 6 лиц

1 дело 
на 2 лица

Отбор кандидатов в присяжные заседатели по 

уголовному делу производится путем случайной 

выборки из общего списка с помощью ПИ 

(программного изделия) «Присяжные».

ЛИКБЕЗ

С июня 2018 года в районных и гарнизонных военных 

судах Иркутской области появится возможность 

рассматривать уголовные дела коллегией присяжных 

заседателей. Эта процедура существенно отличается от 

обычного судебного процесса, поэтому в Приангарье 

началось обучение судей работе с присяжными. Какие 

дела рассматриваются коллегией присяжных заседателей, 

кто может входить в ее состав? На эти и другие вопросы 

отвечает председатель Иркутского областного суда 

Владимир Ляхницкий. 

16 
тыс. человек

составляют количество 

кандидатов в 

присяжные заседатели 

по Иркутской 

области.

НАРОДНАЯ ПОЧТА

Слышала, что недавно 

упростилась процедура 

внесения изменений в 

индивидуальную программу 

реабилитации инвалидов. 

Поясните, в чем суть 

нововведения?

А. Беляков, Усть-Кут

Действительно, по предложению 
минтруда России в правила призна-
ния лица инвалидом внесены измене-
ния. С 27 августа 2016 года вступило в 
силу новое постановление правитель-
ства России № 772, которого ждали и 
сами инвалиды, и специалисты медико-
социальной экспертизы. 

До настоящего времени внести кор-
рективы в индивидуальную программу 

реабилитации возможно было только 
после прохождения всех, в том числе 
и узких специалистов. Ранее, если 
ребенку-инвалиду необходимо было 
изменить, например, только размер 
подгузников, родители были вынуж-
дены сначала обращаться в медицин-
ское учреждение и проходить полное 
обследование, а только потом к врачам-
экспертам на освидетельствование для 
разработки новой программы. Мамы 
и папы с ребенком тратили много вре-
мени на очереди в поликлиниках. И 
взрослому человеку с инвалидностью 
такие процедуры давались нелегко. 

Вопрос об упрощении внесения 
изменений в индивидуальную про-
грамму реабилитации инвалида под-
нимался неоднократно и в нашей обла-
сти. Руководство Главного бюро меди-
ко-социальной экспертизы вместе с 
общественными организациями инва-
лидов обращались и в Законодательное 
Собрание области. 

– Вступление в силу нового поста-
новления облегчит жизнь и самим 

инвалидам, и членам их семей, – гово-
рит руководитель – главный эксперт 
Главного бюро медико-социальной экс-
пертизы по Иркутской области Людми-
ла Гаркуша. – Изменения предусма-
тривают упрощение внесения изме-
нений в индивидуальную программу 
реабилитации или абилитации. Когда 
у инвалида изменились персональные 
данные, или ребенок-инвалид вырос, 
похудел, набрал вес, и необходимо 
только уточнить характеристики уже 
имеющихся в программе реабилита-
ции технических средств, достаточно 
будет сразу обратиться с заявлением в 
бюро медико-социальной экспертизы. 
При каких-либо технических ошибках 
(описки, опечатки, грамматические 
или арифметические) в индивидуаль-
ной программе реабилитации или аби-
литации проведения повторного осви-
детельствования не потребуется.

Юрий ЮДИН

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

В помощь инвалидам
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Минстрой проверяет ремонт дорог
КОНТРОЛЬ

Как в регионе ведутся 
ремонт и прокладка дорог, 
на которые выделены 
средства из областного 
бюджета, проверяет 
областное министерство 
строительства, дорожного 
хозяйства. 

Всего в этом 
году муни-
ципальным 

образованиям Иркут-
ской области из 
средств Дорожного 
фонда региона выде-
лено 1 млрд 129 млн 
рублей, что почти в 
два раза больше, чем в 
прошлом году. На них 
будет отремонтирова-
но и построено почти 
60 км дорог в 19 муни-
ципалитетах.

Заместитель 
министра строительства, 

дорожного хозяйства
Евгений ЛИПАТОВ

На капремонт дороги от поселка Мар-
кова через институт МВД по проезду до 
автодороги на Мельничную Падь муници-
пальному образованию по областной про-
грамме была выделена субсидия – более 
133 млн рублей. На днях здесь начались 
строительные работы. Как рассказала 
глава администрации Галина Шумихина, 
это событие для жителей долгожданное. 

– Вам нужно приложить все силы, 
чтобы успеть до конца строительного 
сезона положить асфальт на участке в два 
километра, включенном в первый этап по 
графику выполнения работ, – обратил-
ся к подрядчику в ходе проверки заме-
ститель министра строительства Евгений 
Липатов.

Он нацелил внимание подрядчика на 
исполнение проектных решений, коли-
чество работающей техники, наличие 
инертных материалов. Контракт заклю-

чен 25 августа. Ввод всего объекта протя-
женностью 6,34 км должен быть не позд-
нее 15 октября 2017 года.

Всего в этом году муниципальным 
образованиям Иркутской области из 
средств Дорожного фонда региона выде-
лено 1 млрд 129 млн рублей, что почти в 
два раза больше, чем в прошлом году. На 
них будет отремонтировано и построено 
почти 60 км дорог в 19 муниципалите-
тах, среди них: Усольский, Черемховский, 
Заларинский, Аларский, Киренский и ряд 
других районов, а также города Иркутск, 
Ангарск, Братск, Саянск, Свирск. Област-
ному центру выделено 310 млн рублей, 
а также 200 млн бюджетного кредита. 
Как отметили в минстрое, все объекты 
дорожного строительства с привлечением 
средств областного бюджета постоянно 
контролируются – как по срокам, так и 
по качеству проводимых работ.

Реконструкция автомобильной дороги 
Баяндай – Еланцы – Хужир на участке 
с 95-го по 108-й км в Ольхонском районе 
завершится в октябре. Как сообщил Евге-
ний Липатов, с вводом этого участка будет 
ликвидирован последний гравийный раз-
рыв на трассе до поселка МРС.

Сейчас на объекте проводят укрепи-
тельные работы на водопропускных тру-
бах, ведется устройство покрытия – ниж-
него слоя основания, асфальтобетонной 
смеси и верхнего слоя, ведутся подготови-
тельные работы для укрепления откосов. 
С 10 августа подрядчик организовал рабо-
ту в двухсменном режиме, введено допол-
нительно 15 единиц дорожной техники – 
автосамосвалы, дорожные машины.

– Этот объект – важный для разви-
тия туристического потенциала региона, 
ежегодно количество желающих посетить 
Малое море и остров Ольхон увеличи-
вается, поэтому ликвидация последнего 
гравийного разрыва на трассе сделает 
путешествие более комфортным и безо-
пасным, – подчеркнул Евгений Липатов.

Напомним, реконструкцию дороги 
начали еще в 2008 году. Затем работы 
были приостановлены из-за отсутствия 
финансирования, возобновлены в 2012 
году. Госконтракт на завершающий отре-
зок реконструкции был заключен в 2014 
году. Сдача объекта запланирована на 30 
октября 2016 года, сообщает пресс-служба 
областного правительства. 

Реконструкция Байкальского тракта 
идет в соответствии с графиком. Об этом 
Евгений Липатов доложил губернатору 
Сергею Левченко на выездном совеща-
нии. 

Сейчас выполнено более 70% работ 
от плана этого года. На прошлой неделе 
был открыт проезд по новому участку с 
16-го по 21-й км. Сейчас там движение 
осуществляется по временной схеме в 
оба направления. В будущем на этом 
отрезке организуют одностороннее 
движение, так называемую правую ось. 
Левая ось дороги будет на месте преж-
ней дороги. 

– При реконструкции особое внима-
ние необходимо уделить обустройству 
тротуаров и остановочных пунктов, от 

этого зависит безопасность людей, – 
подчеркнул Сергей Левченко. 

Губернатор поручил министерству 
строительства, дорожного хозяйства 
региона проанализировать и скорректи-
ровать до конца года совместно с ГИБДД 
по Иркутской области проект по устрой-
ству выезда из поселка Патроны, чтобы 
при вводе всего объекта в эксплуатацию 
жители не испытывали неудобств. 

Кроме того, ведутся работы на двух 
путепроводах: в поселках Молодежный и 
Пивовариха, а также на мосту через ручей 
Волчий Ключ. Срок сдачи участка с 12-го по 
21-й км – конец 2017 года.

Юрий ЮДИН
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

МАРКОВА: НАЧАЛО СТРОИТЕЛЬСТВА 

НА ОЛЬХОН С КОМФОРТОМ

БАЙКАЛЬСКИЙ ТРАКТ: ВЫПОЛНЕНО БОЛЕЕ 70% РАБОТ

Эксперты Общественной палаты и 
представители ТОСов Иркутска, рас-
сматривая вопрос о расчете за комму-
нальные услуги, выявили вопиющие 
факты. Член комиссии по региональ-
ному и экономическому развитию 
Общественной палаты Сергей Вахонин 
отметил, что все новые жилые дома 
в областном центре, введен-
ные в эксплуатацию после 
2011 года и оснащенные 
индивидуальными 
приборами учета 
энергоресурсов, не 
рассчитываются 
управляющими 
компаниями по 
этим приборам. 
Вместо этого ком-
мунальщики берут 
плату по старым 
нормативам. 

При этом абсолют-
ное большинство соб-
ственников не допущены к 
показаниям общедомовых приборов 
учета и соответственно не могут про-
контролировать начисления.

– Весь так называемый перерасчет 
по году за коммунальные услуги произ-
водится на основе «закрытых» данных 
с общедомовых приборов учета. В луч-
шем случае, по запросу активного пред-
седателя дома могут быть предоставле-
ны справки с потребления ресурсов за 
подписью ресурсоснабжающей орга-
низации и УК, которые на самом деле 
не соответствуют действительности. 
Таким образом, ежемесячные припи-
ски составляют от 20 до 30 тыс. рублей 
в пользу УК, – указал Сергей Вахонин.

Руководитель Службы государ-
ственного жилищного надзора Денис 
Воронов проинформировал о том, что в 
его ведомство с жалобами на действия 
управляющих компаний обратились 
уже 18 тыс. жителей региона. Поло-
вина из обращений касается порядка 
начислений коммунальных платежей 

и их размеров. Наиболее про-
блемный момент – начис-

ление платы за общедо-
мовые нужды.

– В 2016 году 
в отношении УК 
были проведе-
ны внеплано-
вые докумен-
тарные провер-
ки по вопросу 
нарушения прав 

потребителей при 
начислении платы за 

коммунальную услугу 
по отоплению, – проин-

формировал глава службы. – 
Выявлены нарушения. 

Теперь собственники жилых поме-
щений в составе МКД вправе обратить-
ся в управляющую компанию с тре-
бованием о перерасчете платы по ото-
плению за указанный период. Инфор-
мация обо всех расчетах есть на сайте 
государственного жилищного надзора 
(irkobl.ru/sites/zhilnadzor/).

– Сегодня оборот в сфере ЖКХ 
региона составляет 24 млрд рублей, 
из них 16 млрд – коммунальные пла-
тежи. По факту выходит, что гражда-
не так или иначе постоянно перепла-
чивают коммунальщикам. Только по 
одной теплосбытовой компании пере-

плата за тепло составила около 50 млн 
рублей в год. Мы проводим проверки 
по обращениям граждан, формируем 
судебную практику. Мы – единствен-
ные, кто отстаивает в судах интересы 
потребителей, – подытожил Денис 
Воронов.

Глава службы подчеркнул, что 
необходимо формировать прозрачную 
среду вокруг ЖКХ, привлекать долж-
ностных лиц к ответственности, вплоть 
до дисквалификации. 

Заместитель начальника УЭБП и 
ПК областного МВД Дмитрий Никифо-
ров проинформировал, что за текущий 
год зафиксировано 16 преступлений в 
сфере ЖКХ. По материалам Службы 
жилищного надзора за 2015–2016 годы 
было возбуждено два уголовных дела, 
квалифицированных как незаконная 
предпринимательская деятельность. 
Такие дела сложно раскрывать и дока-
зывать, поскольку факт, что УК берут 
деньги не по приборам, а по нормати-
вам, еще не имеет состава преступле-
ния, если не будет доказан преступный 
умысел.

И.о. начальника отдела по надзо-
ру за исполнением законодательства в 
социальной сфере областной прокура-
туры Светлана Выскубова предложи-
ла недобросовестные УК, обманыва-
ющие граждан, лишать лицензии. По 
ее словам, в текущем году органами 
прокуратуры в адрес Службы жилнад-
зора внесено более 15 представлений 
об устранении нарушений жилищного 
законодательства. 

Участники обсуждения заострили 
внимание контролирующих структур 
и правоохранительных органов на 
незаконности перехода на так назы-
ваемые прямые договоры ресурсос-
набжающих организаций и жителей 
(в большинстве случаев это приво-
дит к кратному увеличению платы за 
ЖКХ), а также на необходимости в 
обязательном порядке обеспечивать 
приборами учета многоквартирные 
дома во время капитального ремонта 
– это требование закона сегодня не 
выполняется.

Людмила ШАГУНОВА 
Рисунок Александра СЕРГЕЕВА

Идем по приборам!
Почему управляющие компании обманывают потребителей

В 2016 году в отношении управляющих компа-
ний были проведены внеплановые документар-
ные проверки по вопросу начисления платы за 
коммунальную услугу по отоплению. Выявлены 
нарушения. 

ЖКХ

Почему управляющие компании (УК) из месяца в месяц 
игнорируют приборы учета энергоресурсов и ошибаются 
в расчетах коммунальных платежей в свою пользу? 
Можно ли прекратить эту порочную практику? Эти и 
другие вопросы обсудили члены Общественной палаты, 
представители областного правительства и эксперты 
силовых ведомств Прианграья. 

18 

тыс. жителей 
региона обратились 

в Службу госжилнадзора 
с жалобами на действия 

управляющих 
компаний.

Фото Марии Оленниковой
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ПРОЕКТ

1 сентября в Иркутской 

области стартовал 

благотворительный 

марафон «Помоги ребенку, и 

ты спасешь мир!». Круглый 

стол, приуроченный к 

началу этого ежегодного 

мероприятия, состоялся в 

правительстве Иркутской 

области. 

В нем приняли участие замести-
тель председателя регионального 
правительства Валентина Воблико-
ва, председатель комитета по соци-
ально-культурному законодатель-
ству Заксобрания Иркутской обла-
сти Ирина Синцова, руководитель 
Иркутского областного отделения 
Российского детского фонда Свет-
лана Кулинич, министры социаль-
ного блока, а также руководители 
общественных организаций и биз-
нес-структур Приангарья.

Как подчеркнула Валентина 
Вобликова, марафон-эстафета «Помо-
ги ребенку, и ты спасешь мир!» – это 
самый известный проект Иркутского 
отделения благотворительного фонда 
«Российский детский фонд». Он про-
ходит шестой год при поддержке 
регионального правительства и Зак-
собрания, а также органов местного 
самоуправления. В нынешнем году его 
координатором является региональ-
ное министерство образования. 

Зампред правительства также 
напомнила, что на территории Иркут-
ской области реализуются различ-
ные меры государственной поддерж-
ки семьи и детства: осуществляется 
помощь многодетным семьям, успеш-
но работает система предоставления 
материнского капитала.

– Эти меры направлены, в первую 
очередь, на решение проблем семей и 
детей, находящихся в трудной жиз-
ненной ситуации, – отметила Вален-
тина Вобликова. – Безусловно, в 
нашем регионе проведена огромная 
работа по устройству детей, остав-
шихся без попечения родителей, в 
приемные семьи. Однако детей-сирот 

остается все еще достаточно много. 
Конечно, не каждый может взять оси-
ротевшего ребенка в свою семью, но 
каждый может помочь обездоленным 
детям. Помочь сочувствием, неравно-
душием, ведь дети – наше настоящее 
и будущее. От того, в каких услови-
ях они растут, зависит, какой будет 
наша страна. Поэтому совместные 
усилия региональной и местной вла-
сти, бизнеса, просто неравнодушных 
людей послужат благом для детей во 
всех муниципалитетах Иркутской 
области.

Ирина Синцова от депутатско-
го корпуса ЗС пожелала марафону 
успешного результата:

– Само предназначение депутата – 
помощь и малоимущим, и детям-сиро-
там, – подчеркнула Ирина Синцова. – 
И помощь эта должна быть как можно 
разнообразнее. Наша задача – сохра-
нить детство. Сделать его комфортным, 
счастливым и благополучным. 

Говоря о практике проведения 
областного благотворительного мара-
фона, Светлана Кулинич пояснила, 
что 1 сентября марафон-эстафета 

стартует впервые. До нынешнего года 
он начинался 1 июня – в Междуна-
родный день защиты детей. В разные 
годы марафон собирал от 30 до 60 млн 
рублей в год, что являлось серьезной 
поддержкой для реализации всех 24 
программ Иркутского регионального 
отделения РДФ. 

– Основная задача марафона – 
еще раз напомнить о проблемах, кото-
рые испытывают дети в Иркутской 
области, потому что нужды и беды в 
детской сфере, к сожалению, не убав-
ляется, – пояснила Светлана Кулинич. 

В 2016 году для марафона выбрана 
главная программа – «скорая соци-
альная помощь». Суть ее – в оказании 
помощи конкретной семье, попавшей 
в сложную жизненную ситуацию. 
Также Светлана Кулинич обрати-
лась к членам правительства с пред-
ложением изыскать возможность для 

поощрения самых активных благотво-
рителей, учредив областную награду, 
которая будет нести, прежде всего, 
общественное признание. 

По ее словам, в ряде террито-
рий марафон проходит очень актив-
но. Так, например, в Усолье-Сибир-
ском его поддерживают глава горо-
да, правоохранительные органы и 
бизнес-структуры. Исполнительный 
директор общественной организации 
«Благотворительный союз «Добрые 
люди» Тамара Молоткова рассказала, 
что в Усолье-Сибирском состоялась 

акция «Детская жизнь – не мелочь», 
благодаря которой собраны средства 
на лечение 18 тяжелобольных детей. 
Также на деньги, полученные во 
время марафонов, отремонтировано 

двухэтажное здание Дома ребенка, 
открыто отделение социально-реаби-
литационного центра для детей-инва-
лидов, воспитывающихся в семьях. 
Благодаря помощи неравнодушных 
людей, ежегодно к началу учебного 
года усольский благотворительный 
союз «Добрые люди» помогает соби-
рать в школу более 300 детей, родите-
ли которых находятся в трудной жиз-
ненной ситуации.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ПАРЛАМЕНТ

Проблемы семейного 

жизнеустройства детей-сирот 

и детей, оставшихся без 

попечения родителей, были 

обсуждены на заседании 

комитета по здравоохранению 

и социальной защите 

Законодательного Собрания 

Иркутской области под 

председательством Андрея 

Лабыгина.

Выступивший перед депутатами пер-
вый заместитель министра социального 
развития опеки и попечительства Алек-
сей Макаров подробно рассказал, как 
организована работа с семьями, которые 
приняли на воспитание детей, оказав-
шихся в трудной жизненной ситуации. 

В Иркутской области доля детей, 
оставшихся без попечения родителей, 
составляет 3,5% от общей численности 
детского населения региона. Более 80% 
из них проживают в семьях опекунов, 
попечителей или приемных родителей.

– Воспитание в новой семье является 
для ребенка наиболее гуманной и эффек-
тивной формой жизнеустройства. Но 
только в том случае, если в ней созданы все 
необходимые условия для полноценного 
и всестороннего развития детей. Поэтому 
одного желания совершить акт милосер-
дия недостаточно. Граждане, выразившие 
желание стать опекунами или попечите-
лями, проходят подготовку в школах при-
емных родителей, где им помогают при-
обрести необходимые знания и навыки, 
– рассказал Алексей Макаров.

Не остаются без внимания со сто-
роны социальных работников прием-
ные семьи и в последующее время. Это 
необходимо, чтобы вовремя оказывать 
помощь, сообща решать возникающие 
проблемы. В регионе сформирована 
служба сопровождения замещающих 
семей, которая сегодня насчитывает 28 
отделений, действующих на всей терри-
тории Иркутской области.

Большое значение для приемной 
семьи имеет материальная поддержка. 

Гражданам, усыновившим детей-сирот, 
выплачивается единовременное возна-
граждение в размере 100 тыс. рублей. 
Опекунам несовершеннолетних пред-
усмотрена ежемесячная выплата на 
содержание ребенка в размере порядка 
6 тыс. рублей. Только в 2016 году в реги-
ональном бюджете на эти цели предус-
матривается израсходовать 1 130,29 млн 
рублей.

В Иркутской области в приемных 
семьях проживают около 16 тыс. детей. 
Большим подспорьем для их воспитания 
и развития служат дополнительные меры 
социальной поддержки, в числе кото-
рых премии губернатора за достижение 
успехов в учебе, творчестве и спорте. 
Также хороший стимул – конкурсы по 
развитию личного подсобного хозяйства 
«Лучшая семейная усадьба». Укрепить 
семью и создать благоприятный микро-
климат помогает отдых детей совместно 
с приемными родителями в оздорови-
тельном лагере «Мандархан». 

Обсуждая проблемы семейного жиз-
неустройства детей, оказавшихся в слож-
ной ситуации, члены комитета привет-
ствовали создание региональной обще-
ственной организации «Ассоциация при-
емных семей». Они выразили готовность 
помогать в работе объединения, кото-
рое ставит своей задачей всестороннее 
развитие, воспитание и обучение детей. 
Заслуживающими поддержки призна-
ны такие инициативы, как областной 
конкурс любительских видеофильмов о 
жизни детей в приемных семьях, встре-
чи-концерты воспитанников учрежде-
ний для детей-сирот в организациях и 
на предприятиях. Они помогают многим 
детям обрести новых родителей.

Депутаты обратили внимание на 
необходимость увеличения суммы, выде-
ляемой на содержание ребенка, находя-
щегося под опекой. Расходы приемных 
родителей растут с каждым годом, а раз-
мер финансовой помощи не индексиру-
ется уже длительное время. 

– Сегодня размер выплаты являет-
ся недостаточным для тех, кто уже вос-
питывает детей и не стимулирует тех, 
кто еще обдумывает решение стать при-
емными родителями, – сказал Андрей 
Лабыгин. – Будем решать проблему при 
формировании регионального бюджета. 

Юрий БАГАЕВ

Задача – сохранить детство 
В Приангарье стартовал 
благотворительный марафон 

По закону милосердия

В интересах 
детей

Газета Газета 
«Областная» «Областная» 
продолжает продолжает 
совместный совместный 

проект с проект с 
Законодательным Законодательным 

Собранием, посвященный Собранием, посвященный 
реализации государственной реализации государственной 

национальной Стратегии национальной Стратегии 
действий в интересах детей. действий в интересах детей. 

В рубрике речь идет о делах, В рубрике речь идет о делах, 
которые направлены на которые направлены на 

улучшение жизни будущих улучшение жизни будущих 
поколений. Неважно, исходят поколений. Неважно, исходят 
они от государства, бизнеса, они от государства, бизнеса, 

простых граждан или простых граждан или 
общественных организаций, общественных организаций, 

главное, чтобы они работали главное, чтобы они работали 
в интересах детей. в интересах детей. 

ОБРАЗОВАНИЕ

В Приангарье 

состоялась презентация 

«Полицейской азбуки». 

Активное участие в 

ее создании приняли 

пользователи социальных 

сетей, предлагавшие 

свои варианты для 

каждой буквы алфавита. 

Наиболее интересные 

предложения легли в 

основу стилизованных 

памяток и плакатов.

Одними из первых азбуку полу-
чили ученики ангарской  школы 
№ 37, на базе которой в течение 
нескольких лет успешно действуют 
профильные МВД-классы. Перед 
началом занятий со школьниками 
встретились действующие сотруд-
ники ОВД и рассказали им о службе 
в полиции.

По словам директора школы 
Ольги Желтоноговой, реализуемый 
проект позволит детям лучше узнать 
основы полицейской службы, 
понять не только форму, но и содер-
жание этой профессии, в которой 
всегда есть место мужеству, храбро-
сти, чести и другим лучшим чело-
веческим качествам, отмеченным в 
«Полицейской азбуке».

Аналогичное мероприятие 
прошло в иркутской школе № 10, 
где в прошлом году был создан 
кадетский МВД-класс. За это время 
его ученики смогли наглядно озна-
комиться с работой ключевых раз-
личных подразделений ГУ МВД 
России по Иркутской области, посе-
тили экспертно-криминалистиче-
ский центр, кинологов и спецназ.

Как сообщает пресс-служба ГУ 
МВД, сегодня в МВД-классах При-
ангарья обучаются свыше 250 детей 

в семи городах (Иркутск, Ангарск, 
Братск, Шелехов, Тайшет, Тулун, 
Усолье-Сибирское). Помимо осво-
ения учебной программы, школь-
ники дополнительно занимаются 
физической и правовой подготов-
кой, выезжают на полевые сборы, 
принимают участие в мероприяти-
ях, проводимых ОВД. 

Кстати, в течение всего учеб-
ного года подразделения по делам 
несовершеннолетних планируют 
взаимодействовать со всеми шко-
лами региона для обеспечения без-
опасности детей. Будет проводиться 
правовое обучение в виде лекций, 
бесед, викторин, игр. В сентябре 
сотрудники полиции участвуют в 

подготовке и оформлении право-
вых стендов. На них разместится 
информация об уголовной, адми-
нистративной ответственности, 
навыках безопасного поведения и 
контактные данные полицейских, 
обслуживающих участок, на кото-
ром находится конкретная школа. 

Кроме того, с 23 августа по 11 
сентября в рамках обеспечения 
безопасности детей сотрудниками 
полиции ежедневно проводятся 
мероприятия в местах, запрещен-
ных и ограниченных для посещения 
детьми во время комендантского 
часа. Только за последние выходные 
августа было обнаружено более 200 
несовершеннолетних, которые в 
ночное время находились на улице 
без сопровождения взрослых.  

А с 15 сентября в регионе стар-
тует профилактическая акция 
«Каждого ребенка – за парту». Ее 
главная цель – добиться 100%-й 
посещаемости уроков школьника-
ми. Также мероприятие направле-
но на выявление детей из семей, 
оказавшихся в трудной жизненной 
ситуации, и детей, которые уклоня-
ются от обучения. 

Равиля ФАТТАХОВА

Школьникам подарили 
«Полицейскую азбуку»

Конечно, не каждый может взять оси-

ротевшего ребенка в свою семью, но 

каждый может помочь обездоленным 

детям. Помочь сочувствием, неравнодушием, 

ведь дети – наше настоящее и будущее. От того, в 

каких условиях они растут, зависит, какой будет 

наша страна. Поэтому совместные усилия регио-

нальной и местной власти, бизнеса, просто нерав-

нодушных людей послужат благом для детей во 

всех муниципалитетах Иркутской области.

Заместитель председателя правительства Иркутской области

Валентина Вобликова

250 
детей 

учатся в МВД-классах 
Приангарья.



WWW.OGIRK.RU 11общество

СВОЕ ДЕЛО

17 сентября на базе конно-

спортивного комплекса 

«Черемушки» состоятся 

ежегодные конные 

соревнования на призы 

губернатора Иркутской 

области. Фермер из Усть-

Удинского района Анатолий 

Страхов выставит на забеги 

сразу пять своих лошадей.

Многопрофильное, крупнейшее 
в Усть-Удинском районе фермерское 
хозяйство Анатолия Страхова было 
создано после развала совхоза «Щер-
баковский». Бывшим совхозникам 
выделили земельные паи и несколько 
единиц техники. Страхова избрали 
главой КФХ, и началась новая, неве-
домая жизнь. Многое пришлось стро-

ить заново – зерносклады, гаражи, 
коровники, свинарники, мельницу. 
Сегодня КФХ – это тысяча гектаров 
пахотных земель, которые ежегодно 
расширяются, а также КРС, лесопе-
реработка и, что самое главное, – 
конюшни. 

Лошади для Страхова – это 
страсть, смысл жизни. Еще мальчиш-
кой он работал на конюшне вместе с 
отцом. После школы трудился в совхо-
зе скотником, пастухом, конюхом.

– Здесь ничего не было в то время, 
когда я в школе учился и скот пас, 
– фермер показывает новостройки 
и поля, протянувшиеся на несколько 
километров. 

Это итог его жизни за последние 
десятилетия. Не всякий может похва-
стать тем, что самолично, своими рука-
ми построил собственную деревню.

Взяв необитаемый кусок земли на 
бывшей безымянной заимке, фермер 
при помощи областной программы 
социального развития села отстроил 
15 домов. Этот населенный пункт в 
селе Молька так и называют – Стра-

ховка. Но официаль-
ного имени у новой 
деревни, постро-
енной в урочище 
Степь, пока нет.

КФХ начиналось 
с маленькой пилора-
мы, стада в 30 голов 
и с десятка лошадей. 
Сегодня у Страхова 
более сотни голов 
племенного скота 
– герефорды, табун 
лошадей, породистые свиньи. 

Анатолий Страхов – единствен-
ный, кто возродил в районе спортив-
ное коневодство. Дело это почти не 
прибыльное, но жить без этого фер-
мер не может. «Лошадь – это не толь-
ко конный спорт, это образ жизни!», 
– говорит он. Первые кони в его 
хозяйстве появились в 2007 году. Их 
привезли из Забайкальского края. Со 
временем племенное стадо, в котором 
есть французские, русские, амери-
канские, английские породы лошадей, 
обновилось. На улучшение конного 
хозяйства сельский предпринима-
тель не жалеет денег, привозя ценных 
лошадей из разных регионов. И вот 
итог – сегодня за хорошей и краси-
вой породой уже едут к нему. Кони 
из Мольки сегодня скачут по степям 
Тывы, Забайкальского края и Казах-
стана.

Начиная с 2008 года страховские 
кони неоднократно выигрывали разно-
го уровня соревнования – областные, 
районные. О победах местных лоша-
дей и наездников говорят бесчислен-
ные кубки, вымпелы, медали и грамо-
ты, которые хранятся в конторе КФХ.

Впервые на беговые дорожки 
наездники из Мольки вышли несколь-
ко лет назад в поселке Нукуты, уча-
ствуя в скачках «Гэсэры Приангарья». 
И сразу прославились, заняв три пер-
вых места и одно третье. 

У себя в Мольке Страхов несколько 
лет назад тоже завел красивую тради-
цию – устраивает конные заезды мест-
ного значения, чтобы и земляки приоб-

щились к скаковой культуре. Денег на 
призы победителям не жалеет.

Хоть сам никого ни о чем не про-
сит. Только говорит, что никаких 
госпрограмм по возмещению затрат 
на элитную лошадь нет. А были бы – 
элитное коневодство в регионе можно 
развивать куда быстрее.

О лошадях Анатолий Страхов 
может говорить часами, особенно 
о скачках. Местные соревнования 
давно стали достопримечательностью 
округи.

– У нас соседи – осинцы – в 
скачках участвуют, все с удовольстви-
ем приезжают. Старики особенно бла-
годарны за возрождение традиций, 
спасибо говорят. Особенно красиво, 
когда на праздники тройки запряжен-
ные выезжают. Так в старину было. А 
теперь утеряна традиция. Некоторые 
деревенские дети тройки только на 
картинке в книжке и видели, – горя-
чится фермер.

Его сильно огорчает, что даже в 
деревнях почти потеряна культура 
коневодства. И дело не только в том, 
что лошадей держат лишь энтузиасты, 
а профессия, например, шорника, 
стала экзотической.

– Сейчас в деревне нет ничего 
своего – ни подковы, ни гвоздя, чтоб 
коня подковать. Обидно же – разру-
шена целая индустрия, – сокрушает-
ся Анатолий Валерьевич.

Его дело есть кому продолжать. 
Сын Максим стал отцу хорошим 
помощником. Парень в 2015 году 
окончил ветеринарный факультет 

сельхозакадемии. Сам он также неод-
нократно принимал участие в скачках 
и становился победителем.  

17 сентября на базе конно-спор-
тивного комплекса «Черемушки» 
состоятся ежегодные конные сорев-

нования на приз губернатора При-
ангарья. Фермерское хозяйство 

Страхова выставит на забеги 
пять своих лошадей.

Сегодня наездники трениру-
ются, готовясь к скачкам. Ана-

толий Валерьевич вспо-
минает о неудачах, 

когда в 2013 году его 
жокеи проигра-

ли в нескольких 
забегах. Тре-

н и р о в а л и с ь 
в полноги, 
самоуверен-
но понаде-

ясь на себя. 
Теперь этого 
не будет, 
г о в о р и т 
фермер.

Над тренировочным кругом про-
тяженностью 1600 метров, обустроен-
ным в КФХ, пыль стоит столбом – 
это страховские всадники обкатыва-
ют повозки, оттачивают жокейские 
навыки. Наездники Федор Васильев и 
Фридрих Балтуев в своем деле – не 
новички. В этом году они участвовали 
в нескольких серьезных скачках. На 
ипподроме села Майск состоялся тур-
нир по конному спорту, в котором при-
няли участие наездники из Осинско-
го, Боханского, Усть-Удинского и 
Аларского районов. В пятом заезде 
среди иноходцев-трехлеток на дистан-
ции 1600 метров гнедой жеребец Рапид 
Фридриха Балтуева стал лучшим, хоть 
и не взял первого приза. Зато второе 
место на этих соревнованиях взял гне-
дой Тарпан, которым управлял Максим 
Страхов. Тарпан и жеребец Палех под 
управлением Федора Васильева также 
блистали на Кубке мэра Иркутска. 

На губернаторских скачках конни-
кам из Мольки снова предстоит пока-
зать, на что способны их питомцы 
и они сами. В дальнейших планах у 
Анатолия Страхова – организация 
собственной племенной конефермы 
спортивных скакунов. Также фермер 
не расстается с идеей об открытии 
районной конной школы. Но пока это 
только красивые мечты, к которым 
надо идти, как наездник к финишу, 
через множество препятствий…

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Лошадь как образ жизни
Усть-удинский фермер мечтает 
открыть районную конную школу

состоятся ежегодные конные сорев-
нования на приз губернатора При-

ангарья. Фермерское хозяйство 
Страхова выставит на забеги
пять своих лошадей.

Сегодня наездники трениру-
ются, готовясь к скачкам. Ана-

толий Валерьевич вспо-
минает о неудачах, 

когда в 2013 году его 
жокеи проигра-

ли в нескольких 
забегах. Тре-

н и р о в а л и с ь 
в полноги, 
самоуверен-
но понаде-

ясь на себя. 
Теперь этого 
не будет, 
г о в о р и т 
фермер.

СФЕРА ИНТЕРЕСОВ

Часто в глубинках 

рождаются таланты, 

которые заявляют себя 

сразу в разных областях 

знаний: делают открытия, 

сочиняют, творят. К таким 

самородкам можно отнести 

Тараса Манданова, члена 

Союза писателей России.

Живет Тарас Манданов в неболь-
шой деревушке Хандагай Баяндаев-
ского района. Здесь находит вдох-
новение для своих стихов, дотошно 
изучает творчество поэтов и писате-
лей, начиная от Гомера и заканчивая 
Шиллером и Байроном.

Свой первый сборник стихов, кото-
рый был выпущен в 2008 году, Тарас 
Танганович назвал «Обретения и поте-
ри». Пока это единственная книга 
поэта, хотя стихосложением занима-
ется с детских лет, а первые строчки 
посвятил своей маме в восьмом классе. 
Первым признанием его поэтического 
дара стало звание лауреата областно-
го конкурса «Молодость. Творчество. 
Современность» в 1987 году.

– Увлекался литературой с ран-
них лет. Моими любимыми поэтами 

были и остаются Николай Рубцов, 
Александр Твардовский, Роберт 
Рождественский. Каждые пять лет 
я перечитываю Льва Толстого – 
делаю пометки на полях, иногда 
спорю с великим писателем, – 
рассказывает Тарас Манда-
нов. 

Сельскому поэту 
исполнилось 66 лет, 
но он до сих пор 
сожалеет, что не 
удалось поступить 
в литературный 
институт. Воз-
можности семьи, 
где кроме него 
росли еще чет-
веро бра-
т ь е в 

и сестер, не позволили осуществить 
мечту о классическом высшем обра-
зовании. С тех пор судьба его направ-
ляла в разные сферы: торговлю, куль-

туру, на завод карданных 
валов, в редакцию рай-
онной газеты, но он 
никогда не прекращал 
писать стихи. Тарас 

находит особое удоволь-
ствие в процессе шли-

фовки строк, поиске 
форм, изучении и 
самостоятельном 
познании приемов 
и способов стихо-
сложения. 

И р к у т с к и й 
поэт Анатолий 
Горбунов раз-
глядел в нем 
талант и убедил 
серьезно занять-
ся литературой. 

Манданов вернулся в родную дерев-
ню – только здесь он чувствует себя 
счастливым и, управившись с дневны-
ми заботами, до утра в кабинете тво-

рит. Как сам говорит, сначала готовлю 
«дрова», а потом уже начинается про-
цесс шлифовки и доводки стиха. Во 
всех его произведениях звучит лири-
ка, восхваление образа женщины.

С 2004 года он начал изучать род-
ной язык. Несмотря на то что были 
школьные знания, пришлось попол-
нять словарный запас почти с нуля.

– Трудно писать стихи на бурят-
ском языке. Надо рифмовать первый, 
внутристрочной и концевой слоги, 
для этого нужен особый поэтический 
слух, – рассказывает поэт. 

Тарас Танганович создает поэмы, 
которые жюри международного 
фестиваля «Алтаргана» оценивает 
высоко уже на протяжении несколь-
ких лет. Оценка коллег по цеху вдох-
новляет поэта на поиск новых сюже-
тов, форм. На «Алтарагану-2016» он 
представил поэму, посвященную 350-
летию Улан-Удэ – «Шэлэлгын дарам-
та» («Бремя выбора»), три стихотворе-
ния о любви. На конкурсе бурятской 
поэзии он попал в финал, где необхо-
димо было за 10 минут написать экс-
промтом на предложенную тему вось-
мистишие. Тарас Танганович блестя-
ще справился с заданием, был назван 
лауреатом конкурса.

Поэт намерен принять участие 
в следующем фестивале, который 
состоится в Иркутской области. К кон-
курсу, как он отметил, готовится тща-
тельно, «пишет как в запое». Достиг 
уровня сложной формы – улигеров.

– В пылу вдохновения рождаются 
такие мысли, о которых даже не подо-
зревал, подсознание само подсказыва-
ет. После «Алтарганы», честно, ничего 
не писал. Зимой пишется хорошо, это 
самая продуктивная пора. 

Жена, четверо детей, девять вну-
ков с уважением относятся к его твор-
честву, бережно хранят стихи. 

– А недавно случайно узнал, что 
старший внук, ему 20 лет, пытается 
писать стихи. Мне не показывает, 
боится, что раскритикую. Жалко, что 
нет у меня учеников. Научил бы своим 
секретам, которые сам разгадал. Ведь 
это так интересно – нанизывать 
слова, как жемчуга на нитку!

Взгляд Тараса Тангановича устрем-
лен внутрь, ощущение, что он далек от 
всех земных забот. Глаза его излучают 
удивительный свет, который не под-
властен времени. Недаром говорят, 
что мысли отражаются на внешности 
человека: поэт в прекрасной форме, 
выглядит моложе своих лет. 

Сейчас у него готова книга «Бремя 
выбора», куда вошли стихи на двух 
языках. Может, найдутся спонсоры, 
которые издадут ее? А Тарас Тангано-
вич не сетует на то, что не выходят его 
книги. Он продолжает творить, счи-
тая, что меняет мир в лучшую сторону.

Олимпиада АНДРЕЯНОВА

Фото автора

Сельский поэт – самородок 
Тарас Манданов пишет на двух языках

ыли и остаются Николай Рубцов, 
лександр Твардовский, Роберт 
ождественский. Каждые пять лет 
перечитываю Льва Толстого – 

елаю пометки на полях, иногда 
порю с великим писателем, – 
ассказывает Тарас Манда-
ов. 

Сельскому поэту 
сполнилось 66 лет,
о он до сих пор 
ожалеет, что не 
далось поступить 

литературный 
нститут. Воз-
ожности семьи, 

де кроме него 
осли еще чеч т-
еро ббра-
ь е в 

туру, на завод карда
валов, в редакцию
онной газеты, н
никогда не прекр
писать стихи. Т

находит особое удо
ствие в процессе

фовки строк, по
фоорм, изучен
самостоятел
познании при
и способов с
сложения. 

И р к у т с
поэт Анат
Горбунов
глядел в
талант и уб
серьезно за
ся литерат

Сейчас в деревне нет ничего – ни подковы, ни 

гвоздя, чтоб коня подковать. Обидно же – раз-

рушена целая индустрия. В старину на праздни-

ки тройки запрягали. А теперь утеряна традиция. Некото-

рые деревенские дети тройки только на картинке в книж-

ке и видели.

Манданов вернулся в родную деревню – толь-

ко здесь он чувствует себя счастливым и, упра-

вившись с дневными заботами, до утра в каби-

нете творит. Как сам говорит, сначала готовлю 

«дрова», а потом уже начинается процесс шли-

фовки и доводки стиха. 

Сын Максим стал отцу 
хорошим помощником

Анатолий 
Страхов
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САМБО

Международный турнир 

по самбо прошел в 

Иркутске 3–6 сентября. 

Эти соревнования, 

ставшие традиционными, 

состоялись уже в XXII раз, 

они проводятся с 1993 

года в память Андрея 

Елизарова, первого 

начальника спецназа 

ГУИН Иркутской 

области, и в память 

сотрудников 

правопорядка, 

погибших при 

исполнении 

служебного долга.

Часто ли вы слышите про 
самбо? Вид спорта, конечно, 
не олимпийский, и на телеви-
дении он совсем не популярен. В то 
время как многие виды спорта уми-
рают, как живет самбо в Иркутской 
области? Владимир Журавлев, глав-
ный организатор и создатель турни-
ра, считает – самооборона без ору-
жия чувствует себя просто отлично.

– Сейчас у нас самбо на очень 
высоком уровне! – гордо заявляет 
Владимир Журавлев, – Вот, смотри-
те, в воскресенье был полный зал 
зрителей! Все участники столь мод-
ных сейчас боев без правил вышли 
от нас, на коммерческих турнирах 
большинство моих воспитанников, 
выходцев из школы самбо. Там они 
просто участвуют, а тренируются у 
нас. Наконец, самбо – единственный 
вид спорта, который ввели в школах 
как предмет. 

В 2017 году планируется увели-
чить количество спортсменов из дру-
гих стран, принимающих участие 
в Международном турнире памяти 
Андрея Елизарова. Об этом на откры-
тии турнира 4 сентября сообщил 
заместитель губернатора – руково-
дитель аппарата губернатора Иркут-
ской области и правительства Иркут-
ской области Дмитрий Чернышов. 

– Международный турнир по 
самбо памяти Андрея Елизарова для 
Иркутской области является тради-
ционным. В нем принимают участие 
сильнейшие самбисты не только 
России, но и Монголии, Казахстана, 

Узбеки-
с т а н а , 

Армении, 
Азербайд-

жана, Кир-
гизии, Гру-

зии. В следую-
щем году мы плани-

руем сделать турнир более 
масштабным, пригласив к участию 
спортсменов из других стран, прове-
сти его на новом уровне, – отметил 
Дмитрий Чернышов.

За вклад в развитие самбо в Иркут-
ской области и России Дмитрию Чер-
нышову от Федерации самбо Иркут-
ской области была вручена медаль 
«75 лет самбо».

Конечно, финансовые проблемы 
никого не обходят стороной. В этом 
году на турнир памяти Андрея Ели-
зарова в Иркутске приехали более 
130 спортсменов из восьми стран – в 
прошлом году участников было боль-
ше, отмечает Владимир Журавлев:

– Например, сборная Монголии: 
в прошлом году было восемь человек, 
в этом году – два. И один из них уже 
успел на тренировке травмироваться 
– проблемы с ногой, и в итоге монголь-
ская команда только одного выстави-
ла на соревнования. А представители 
команды Екатеринбурга сообщили, что 
участвовать не смогут: в следующем 
году в Екатеринбурге пройдет чемпио-
нат России по самбо, и все силы и сред-
ства сейчас брошены на подготовку.

Зато в этом году добавились сорев-
нования для женщин. Они входили 
в программу турнира и раньше, но в 
прошлом году организаторы турнира 
решили женские соревнования отме-
нить из-за малого количества участ-

ниц. Но прекрасная половина сам-
бисток возмутилась, теперь женские 
соревнования вернули в программу. В 
турнире 2016 года женщины соревну-
ются по восьми весовым категориям – 
48, 52, 56, 60, 68, 72, 80 кг и свыше 80 кг.

У мужчин – девять весов: это 52, 
57, 62, 68, 74, 82, 90, 100 кг и свыше 100 
кг. Как всегда, на этих соревновани-
ях традиционно хорошо выступили 
бойцы Иркутской области. 

Очень интересной стала схватка 
по боевому самбо в весовой катего-
рии 82 кг – в ней участвовали двое 
представителей Приангарья, победи-
тель турнира прошлого года Семен 
Ситинский и его товарищ по команде 
Умар Исмаилов. Ребята вместе гото-
вились к этому турниру, вместе тре-
нировались, оба они – мастера спор-
та. Кто выиграет? В финале Ситин-
ский вел примерно половину схват-
ки, но ближе к концу Умар Исмаилов 
делает переднюю подножку и броса-
ет соперника, чистая победа! Зал про-
сто гудел во время этого поединка! 
Ведь у каждого – свои болельщики, 
но все они болеют за красивый спорт.

Стоит отметить яркую победу 
еще одного представителя Иркут-
ской области Дениса Губанова – в 
финале ему в соперники достался 
довольно сильный дзюдоист из Крас-
ноярска, но наш спортсмен с самого 
начала показал, кто на татами хозяин: 
боролся, выигрывая с явным преиму-
ществом. Выступление было очень 
зрелищным, что в борьбе бывает 
нечасто, а красивые броски привели 
публику просто в восхищение.

Ника ПЕСЧИНСКАЯ

БАСКЕТБОЛ

2 сентября баскетбольный 

«Иркут» впервые в сезоне 

сыграл перед иркутскими 

зрителями. Встреча носила 

товарищеский характер, 

в качестве соперника 

выступила сборная города. 

Тем не менее эта игра была 

очень полезной, считает 

главный тренер «Иркута» 

Алексей Лобанов.  

Конечно же, мастера-профес-
сионалы из БК «Иркут» выиграли 
с огромным отрывом – итог матча 
92:48. Интриги зрители не увиде-
ли, разве что в самом начале сбор-
ная города повела в счете, первая 
четверть со счетом 20:19, «Иркут» 
был впереди только на одно очко. 
Стартовые промахи тренер Алексей 
Лобанов объяснил волнением, все-
таки полный зал зрителей. Дмитрий 
Лапенко, играющий тренер сборной 
Иркутска по баскетболу, так проком-
ментировал матч: 

– Результат игры, конечно, был 
предсказуем – профессионалы есть 
профессионалы. Но, тем не менее, 
сборная Иркутска также показа-
ла немало интересных и красивых 
моментов в игре, чем очень порадовала 
своих зрителей. Радует большое коли-

чество болельщиков, которые пришли 
поддержать иркутский баскетбол.

Кстати, в этот день для болельщи-
ков была приготовлена не только игра, 
но и конкурсы, общение и подарки. 
Авторам самых интересных вопросов 
вручили сертификаты на посещение 
домашних матчей «Иркута» в течение 
всего сезона! 

Главный тренер «Иркута» Алексей 
Лобанов сделал нужные выводы: 

– Эта игра, хотя и носила ста-
тус товарищеской, но дала очень 
много пищи для размышлений. Есть 
над чем работать, мы постараемся 
все эти моменты исправить, чтобы к 
чемпионату подойти в полной боевой 
готовности. Так что игра нам здорово 
помогла. И я бы очень хотел побла-
годарить зрителей, надеюсь, что на 
играх чемпионата в зале будет еще 
больше народу. А мы для этого со 
своей стороны тоже приложим уси-
лия и рвение, чтобы болельщики не 
отворачивались от нас. Поддержка 
трибун нам необходима!

Добавим, что уже совсем скоро 
«Иркут» сыграет в первом из двух 
предсезонных турниров: с 8 по 10 сен-
тября иркутяне выйдут на площад-
ку в столице Удмуртии, где пройдет 
всероссийский турнир на призы АО 
«Ижевский электромеханический 
завод «Купол». А с 25 по 30 сентября 
баскетболисты Приангарья предста-
вят наш город на Кубке Сибири и 
Дальнего Востока по баскетболу, кото-
рый пройдет в Новосибирске. 

Ника ПЕСЧИНСКАЯ

ФУТБОЛ

В 27-й раз встретились на 

поле участники турнира 

памяти Льва Перминова. 

Но еще никогда, по мнению 

организаторов, им не 

приходилось играть в таких 

экстремальных погодных 

условиях: три дня дождя и 

мокрый газон.

В чем еще нынешний турнир стал 
уникальным? Впервые в истории игры 
проходили на искусственном покры-
тии. Раньше игры проводили либо на 
«Труде», либо на стадионе «Динамо», 
а сейчас предварительные матчи при-
нял стадион ИРНИТУ.

– Сначала переживали, что 
такое количество участников – это 
конец для газона! – говорит Влади-
мир Щелкунов, главный судья тур-
нира. – Руководство стадиона дума-
ло, что поле просто угробят, газон 
порвут. Семьдесят одна команда 
участвует в турнире, это сколько 
игр за три дня?

Всего в соревнованиях со 2 по 5 
сентября приняла участие 71 команда 
из Бодайбо, Братска, Усть-Илимска, 
Вихоревки, Шелехова, Черемхово, 
Иркутска, Ангарска и других горо-
дов и поселков области, а также из 
Улан-Удэ. Таким образом, за весь тур-
нир было сыграно 185 матчей. Из них 
только один – финальный – прошел 
на стадионе «Труд», а прочие на поле 
стадиона ИРНИТУ. В связи с перехо-
дом на искусственное покрытие было 
принято решение – играть мячом 
для футзала. Это вызвало вопросы у 
участников:

– А почему мяч-то поменяли? Сна-
чала играли маленьким, потом боль-
шим. Оставили бы уж что-то одно. 

Объясняет Владимир Щелкунов:

– Газон ИРНИТУ уже прилич-
но утоптан, наверное, из-за большой 
любви студентов к футболу. Большим 
мячом играть просто невозможно, 
если бы мы взяли обычный «пятый 
номер», то был бы сумасшедший 
«отскок». Футболисты больше бы 
бегали за мячом, чем играли. А вот 
когда играть финал мы перешли на 
«Труд», то там невозможно с малень-
ким мячом, он бы просто путался в 
траве.

Еще одна черта нынешнего турни-
ра – фавориты из «ИрАэро» совер-
шенно неожиданно «пролетели» мимо 
финала. В этой команде играют насто-
ящие звезды иркутского футбола: 
Антон Кусов, Владимир Усов, Игорь 
Ригус и другие. Но в полуфинале они 
вышли на команду «Амид-Сантэл», 
которая тоже не случайные люди в 
футболе, этот коллектив традиционно 
занимает высокие места. Получает-
ся, что уровень команд подравнялся 
настолько, что все больше игр завер-
шаются с ничейным счетом, и опре-
делять лучшего приходится в серии 
пенальти. 

– Лотерея! Ничего нельзя пред-
сказать – уже на одной шестнадца-
той начинаются валидольные игры, 
так вырос уровень любительско-
го футбола. Почти все думали, что в 
финале сыграют «ИрАэро» и «Братск-
энергоремонт», – говорит Владимир 
Щелкунов. 

Кстати, на этот раз никто из 
ангарчан не дошел до полуфинала, 
хотя команды из города нефтехими-
ков не раз становились лучшими. Зато 
вышла в финал никому не извест-
ная команда «Гарант» из Черемхово, 
на которую никто не делал ставку. 
А черемховцы взяли да и обыграли 
братчан! «Гарант» и «Братскэнерго-
ремонт» – основное время 2:2, и в 
серии пенальти футболисты Черемхо-
во выиграли.

Во втором полуфинале – настоя-
щая драма: звезды из «ИрАэро» вели 
до самого конца матча, счет 3:2, и до 
свистка остаются считаные даже не 

минуты – секунды! И тут «Амид-
Сантэл» забивает, счет 3:3, а в серии 
пенальти сильнее оказывается «Амид-
Сантэл». Команды «ИрАэро» и «Брат-
скэнергоремонт» обескуражены, им 
предстоит всего лишь матч за третье 
место.

Наконец 5 сентября – день реша-
ющих игр. Турнир переезжает на 
центральный стадион «Труд». Соглас-
но регламенту, сначала предстоит 
сыграть бронзовый матч в 11.00. Но 
что это? Уже время начинать игру, а 
на поле только судьи и организаторы... 

В силу погодных условий – напом-
ним, дождь идет третий день – реши-
ли не мучать команды и зрителей, а 
отдать сразу два третьих места, опера-
тивно пополнив запасы недостающим 
комплектом медалей и призов.

Решающий матч начался в 12.00. 
К большой радости всех, кто при-
сутствовал на стадионе – а публи-
ка все равно собралась! – с началом 
финального матча с неба лить пере-
стало. Но газон по-прежнему оставал-
ся мокрым. В таких условиях очень 
трудно «создавать моменты», как 
говорят игроки. Первый тайм подхо-
дит к концу, а забитых мячей все нет, 
счет по-прежнему 0:0. Второй там – и 
снова никто не может забить!

– Моментов совсем нет! – сокру-
шается публика,–играют на разруше-
ние, только на разрушение! Ничего не 
созидают. 

К концу игры футболисты переста-
ли отсиживаться в обороне и пошли 
вперед – несколько раз мяч пролетал 

совсем низко над перекладиной, а 
один раз даже стукнулся о штангу. 
И дружный вопль разочарования 

болельщиков… 
Основное время вышло. В 

добавленном команда «Амид-
Сантэл» зарабатывает пенальти и 

четко реализует его. 1:0, но согласно 
правилам, здесь играют не до золо-
того гола, а до конца добавленного 
времени. Более того, черемховцы 
имели отличный шанс сравнять счет, 
ведь уже в самом конце добавленно-
го времени они заработали пенальти. 
Но вратарь команды «Амид-Сантэл» 
Максим Негрун четко отбил мяч.

– Это уже победа! – говорят зри-
тели. Через несколько секунд свисток 
судьи ознаменовал окончание матча.

Победителем турнира памяти Льва 
Перминова стала команда «Амид-Сан-
тэл», второе место у «Гаранта» (Черем-
хово). Третье место поделили команды 
«ИрАэро» и «Братскэнергоремонт».

Ника ПЕСЧИНСКАЯ
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«Иркут» сыграл 
товарищескую встречу 

Кто хозяин на татами?

Игра на мокром газоне
В Иркутске прошел турнир 
памяти Льва Перминова

Более 

130 

спортсменов 
из восьми стран 

приехали в Иркутск 

на турнир 

по самбо. 
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В минувшие выходные на 

Иркутском водохранилище 

прошла парусная регата 

«У истоков». Из-за плохой 

погоды в ней участвовало 

всего шесть яхт. Тем не 

менее удачно сложилось 

так, что в каждой группе 

было по две яхты, и ни 

одна лодка не осталась без 

соперника. 

В самом начале регаты неудача 
настигла яхту «Jasna»: при отходе от 
пирса на винт намотался швартовый 
конец. Капитану Алексею Шерстоби-
тову пришлось ехать домой за гидро-
костюмом и нырять под лодку, чтобы 
распутать, поэтому яхта в первой 
гонке не участвовала. 

Стартовали от места напротив 
яхт-клуба «Исток» в 10.00. Так как 
старт всегда дается против ветра, то в 
этот раз яхты пошли к плотине ГЭС. 
Дистанция первой гонки представля-
ла собой классический треугольник, 
в вершинах которого были установ-
лены буи: возле ледокола «Ангара», 
напротив заливов Якоби и Топка. По 
этой дистанции нужно было пройти 
два раза. 

Лодки лихо неслись по воде, про-
низывая волны. Как сказал капитан 
яхты «Cross» Алексей Хозяинов: «Если 
выбирать между ветром с холодным 
дождем и хорошей солнечной погодой 
и штилем, то я выберу первое». 

На всеобщую радость ветер был 
хороший, при некоторых порывах 
яхту кренило. 

– Чтобы яхта шла быстрее, ее 
откренивают, то есть садятся на 
наветренный борт, – рассказал 
рулевой яхты «Cross». – Так как 
лодка не может идти строго против 
ветра, она идет к нему под углом, в 
лавировку. 

Взявшая удачный старт «Silver 
Glow» первой подошла к буям, распо-
ложенным в бухте Стартовой и заливе 
Якоби. «E-Mission» к третьему знаку 

возглавила гонку и финишировала 
первой.  

Вторая гонка, маршрутная, старто-
вала в 15.00 в сторону плотины. Затем, 
обогнув буй, яхты пошли до залива 
Картакай. Завершилась гонка в бухте 
рядом с заливом Мельничный. 

Яхте «Jasna» не повезло во вто-
рой раз: отцепился карабин на спина-
кер-фале. Спинакер – это красивый 
парус, который ставится при попут-
ном ветре. После гонки капитану при-
шлось лезть на мачту, чтобы спустить 
спинакер-фал вниз. 

Старт тре-
тьей гонки был 
назначен в месте 
финиша второй на 
воскресенье в 10.00. 
Некоторые экипажи оста-
вались ночевать в этой бухте, 
часть отправилась домой. Настоящая 
борьба развернулась между «Черной 
каракатицей» и «Синильгой». Сразу 
после старта «Черная каракатица» 
шла первой, потом яхты несколько 
раз менялись местами, обгоняя друг 
друга. В итоге экипаж «Черной кара-

катицы» добился пре-
имущества. 

«E-Mission» – неиз-
менный фаворит состя-

заний и один из главных 
претендентов на первое место 

в своем классе. Как рассказала капи-
тан Галина Белова, для управления 
такой большой яхтой нужно минимум 
шесть–семь человек, оптимально – 
девять. 

– В этой регате было несколько 
моментов, когда мы могли проиграть. 
Например, в первой гонке после пере-

счета гоночного балла мы заняли вто-
рое место после «Silver Glow».

– В целом гонка получилась интерес-
ной, – прокомментировал главный судья 
соревнований Олег Федоров. – Ветро-
вые условия были хорошие. Все с досто-
инством преодолели трудности, связан-
ные с погодой. Жаль только, что регата 
была короткой, особенно третья гонка, 
и зарегистрировалось мало участников. 

Алена АФОНЧЕНКО

Фото автора 

БИЗНЕС

В рамках ключевой акции 

Всероссийского волонтерского 

экомарафона En+ Group 

«360 минут» впервые будут 

организованы четыре точки уборки 

в пределах Иркутска на берегах рек 

Ангара и Ушаковка. 10 сентября 

акция пройдет в более чем 80 

точках пяти регионов России.

Всероссийский волонтерский экомарафон 
«360 минут», организованный компанией En+ 
Group, ведущей российской индустриальной 
группой, объединяющей энергетические, гор-
норудные и металлургические активы, проходит 
в пяти регионах страны: Республике Бурятия, 
Иркутской области, Красноярском крае, Респу-
блике Хакасия и Приморском крае. В течение 
лета на этих территориях пройдут 20 экологиче-
ских мероприятий с участием 10 тыс. человек. 
Ключевая акция запланирована на 10 сентября. 
Программа реализуется при поддержке Фонда 
Олега Дерипаска «Вольное Дело».

Жители Иркутска могут стать добровольца-
ми Всероссийского экологического марафона 
En+ Group «360 минут» и принять участие в 
ключевой акции 10 сентября, не выезжая из 
города. Точки уборки с инвентарем будут орга-
низованы на берегах Ангары и впадающей в нее 
реки Ушаковка.

В Ленинском округе Иркутска волонтеры 
будут работать вдоль берега реки Ангара от 
ул. Новаторов до технического водозабора Иркут-
ского авиационного завода. В Октябрьском окру-
ге – вдоль береговой линии острова Конный, в 
Правобережном – на берегу реки Ушаковка, в 
Свердловском – на территории залива Якоби.

Регистрация волонтеров из Иркутска на 
точки уборки непосредственно на берегах Бай-
кала на сайте «360 минут» была открыта 3 авгу-
ста. Менее чем за час квота волонтеров, для 
которых будет организован транспорт на место 
уборки из Иркутска, была выбрана. Сейчас 
волонтеров записывают в лист ожидания – на 
случай, если кто-то не сможет принять участие.

Всероссийский волонтерский экологический 
марафон «360 минут» вырос из акции «360 минут 
ради Байкала». Эту серию летних экомеропри-
ятий с масштабной ключевой акцией в начале 
сентября компания En+ Group при поддержке 
Фонда Олега Дерипаска «Вольное Дело» органи-
зует шестой год подряд. Ежегодно растет число 

участников проекта, 
увеличиваются объе-
мы собранного мусора. 
За пять лет волонтера-
ми акций «360 минут» 
стали 11 000 человек, 
добровольцы под-
няли, вырыли и даже 
достали со дна Байкала 
мусор объемом 180 000 
куб. м.

С прошлого года 
акция превратилась 
в полноценный эко-
логический мара-
фон, включающий в 
себя, помимо уборки 
мусора, еще и благо-
устройство туристической среды, проведение 
научно-просветительских лекций, экскурсий, 
конкурсов, организацию информационно-обра-
зовательных программ.

В 2016 году экомарафон проходит в пред-
дверии 100-летия заповедной системы Рос-
сии. Проект значительно расширил масштаб 
и географию. Запланировано 20 волонтерских 
мероприятий не только на побережье Байка-
ла, но и на особо охраняемых территориях: 
в Сихотэ-Алинском заповеднике (Приморский 
край), заповеднике «Столбы» (Красноярский 
край) и заповеднике «Хакасский» (Республика 

Хакасия). Благодаря привлечению волонтеров, 
региональных экологических организаций и 
местных жителей, сотрудничеству с админи-
страциями муниципальных образований ожида-
ется участие до 10 000 человек.

Партнеры экомарафона: Фонд Олега Дерипа-
ска «Вольное Дело», национальный фонд «Стра-
на заповедная», некоммерческие партнерства 
«Большая байкальская тропа» и «Защитим Бай-
кал вместе».

Региональные партнеры акции: Байкальский 
государственный природный биосферный запо-
ведник, государственный природный заповед-

ник «Хакасский», природный заповедник «Стол-
бы», Сихотэ-Алинский заповедник.

Мария Грачева, руководитель проектов 
устойчивого развития En+ Group:

– Каждый год мы закрываем регистрацию на 
ключевую акцию «360 минут» на берегу Байкала 
за несколько часов. На новых для проекта тер-
риториях в Приморье, Хакасии и Красноярском 
крае волонтеры тоже активно подают заявки на 
участие. Для нас это невероятно ценно – люди 
готовы тратить свое личное время и вкладывать 
силы в сохранение уникальной природы нашего 
региона. В этом году регистрацию для желающих 
поехать с нами на ключевую акцию из Иркутска 
мы закрыли в два раза быстрее, чем в прошлом, 
хотя количество мест было прежним. Для тех, кто 
все равно готов трудиться во благо Байкала, мы 
организовали акцию непосредственно в Иркут-
ске, где до точек сбора мусора можно добраться 
на общественном транспорте. Не дать мусору с 
берегов Ангары попасть в воду и отправиться в 
Байкал – ценный вклад в сохранение озера.

Юрий ЮДИН

Всероссийский экомарафон En+ Group 
«360 минут» добрался до Иркутска

En+ Group (www.enplus.ru) – ведущая российская 
индустриальная группа, объединяет компании, 
работающие в сфере цветной металлургии и горнорудной 
промышленности, энергетики, а также стратегически 
связанных с ними отраслях. Является контролирующим 
акционером крупнейшего в мире производителя 
алюминия ОК РУСАЛ, владеет крупнейшей частной 
российской энергокомпанией «ЕвроСибЭнерго», 
производителем ферромолибдена компанией СМР, 
значительными угольными месторождениями и 
логистическим бизнесом. Основные активы и новые 
проекты группы расположены в Восточной Сибири.

СПРАВКА

Фонд Олега Дерипаска «Вольное Дело» (www.volnoe-
delo.ru) – одна из крупнейших российских частных бла-
готворительных организаций, финансирование дея-
тельности которой предприниматель Олег Дерипаска 
(Председатель Наблюдательного совета «Базового 
Элемента») начал в 1998 году. Фонд поддержива-
ет отечественное образование и науку, содействует 
сохранению культурно-исторического наследия, реша-
ет значимые социальные проблемы. За время работы 
Фонда реализовано более 500 проектов в сфере благо-
творительности в 50 регионах России, его благополу-
чателями стали более 86 000 учеников, 4000 учителей, 
8000 студентов вузов и техникумов, 4000 ученых, а 
также более 1100 учреждений образования, науки, 
культуры, здравоохранения, спорта, религиозных и 
иных организаций.
В 2016 году Олег Дерипаска награжден государствен-
ной наградой – знаком отличия «За благодеяние», в 
2014-м стал лауреатом премии Министерства культуры 
РФ «Меценат Года культуры». С 2013 года Дерипаска 
ежегодно входит в список крупнейших российских бла-
готворителей по версии агентства Bloomberg. В 2013 году 
вошел в рейтинг российских меценатов журнала Forbes. 
В 2016 году Фонд «Вольное Дело» вошел в топ-12 круп-
нейших российских благотворительных фондов по 
версии Forbes, в 2015-м – в топ-10 крупнейших благо-
творительных фондов России по версии МИА «Россия 
сегодня», был признан журналом «Огонек» одним из 
восьми крупнейших частных благотворительных фон-
дов в России.

Парусная регата 
определила победителей

Победителями 

регаты в своих 

зачетных 

группах стали 

«Cross», «Черная 

каракатица» и 

«E-Mission».

Настоящая борьба развернулась 
между «Черной каракатицей» 

и «Синильгой»
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КНИГА

Дарья Варламова, Антон Зайниев 
«С ума сойти! Путеводитель по психическим 
расстройствам для жителя большого города» 
Издательство: «Альпина Паблишер», 2016 г. 

Не каждая книга о психических расстрой-
ствах становится бестселлером, но ввиду 
актуальности темы возможности «выбиться 
в люди» у подобного научпопа весьма велики. 
Тут, разумеется, вступает в силу конкуренция, 
и скромному ручейку отечественной литера-
туры приходится бороться с мощным потоком 
переводной. Но случай с Дарьей Варламовой 
и Антоном Зайниевым как раз исключение.

Особую пикантность «С ума сойти!» при-
дает то, что авторы – не психиатры и не пси-
хологи, они, что называется, «с той стороны», 
то есть пострадавшие. По сути, это первая рос-
сийская книга о психических расстройствах, 
написанная пациентами. У Антона и Дарьи в 
разное время случилась клиническая депрес-
сия. Дарья заболела первая, потом Антон, при-
чем оба не сразу поняли, что с ними случилось, 
люди вокруг утешали, мол, это просто хандра, 
нужно взбодриться или сменить обстановку. 
Собственная болезнь и опыт лечения подвигли 
их на данный труд. 

«В течение месяцев 
постоянной борьбы за 
нормальную работоспо-
собность и возможность 
получать удовольствие от 
жизни мы узнали много 
нового и неожиданного 
о том, как работает наш 
мозг, и какие неприят-
ные сюрпризы он спосо-
бен подкинуть. Мы пооб-
щались с психиатрами и 
людьми с другими психи-
ческими расстройствами 
и поняли, что изнутри 
такие болезни выгля-
дят совсем не так, как 
со стороны. Подробной, 
хорошо систематизиро-
ванной и читабельной 
информации на русском 
языке на эту тему не 
так много. Поэтому мы 
решили провести психо-

логический ликбез и написать книгу о том, 
как работает наша психика, почему она «съез-
жает с катушек», и что важно знать о своем 
здоровье».

Книга получилась не толстой, не загро-
можденной научными сведениями, но и не 
облегченной до крайней степени, чтобы быть 
понятной совсем уж чайнику. «С ума сойти!» 
балансирует где-то посередине, и это оказа-
лось именно то, что надо. 

Перед читателем предстает весь спектр 
наиболее распространенных психических 
заболеваний, но стартуют авторы с вопро-
са: что есть норма? С ней не то чтобы слож-
но, но она трудноопределима, хотя границы 
имеются. В качестве шутки, в которой есть 
доля правды: «Профессор Ричард Бенталл из 
Ливерпульского университета в 1992 году опу-
бликовал провокационную статью, в которой 
утверждал, что счастье стоит отнести в раз-
ряд психических расстройств под названием 
«Большое аффективное расстройство прият-
ного типа».

Да что там норма, даже официальное опре-
деление психического расстройства требует 
подробного анализа. Кстати, это определение 
звучит так: «Клинически значимый поведен-
ческий или психологический синдром или 

паттерн, который возникает 
у индивидуума и связан с 

дистрессом или ограни-
чением возможностей 
в одной или более обла-
сти функционирования 
или с заметно растущим 
риском страдания, смер-
ти, боли, нетрудоспособ-
ности или значимой поте-
ри свободы».

Депрессия, биполярное 
расстройство, шизофре-
ния, тревожные расстрой-
ства, синдром дефицита 
внимания, синдром Аспер-
гера, антисоциальное рас-
стройство, пограничное 
расстройство, а в конце 
книги самая полезная 
десятая глава под названи-
ем: «Кажется, со мной что-
то не так. Что делать?»

Александр КАРПАЧЕВ

Как побороть депрессию 

у

КИНОПРЕМЬЕРА

«Механик: Воскрешение» (Mechanic: 
Resurrection) (18+)
США, Франция, 2016 год 
Режиссер Деннис Ганзель
В ролях: Джейсон Стэтем, Джессика Альба, 
Томми Ли Джонс, Сэм Хейзелдин

Недолго суперкиллер 
Бишоп (Джейсон Стэтем) 
наслаждался заслужен-
ным отдыхом, который 
он сам себе обеспе-
чил. Как мы помним 
из первой серии 
(фильм «Меха-
ник» 2011 года), 
Бишоп безупреч-
но сымитировал 
с о б с т в е н н у ю 
смерть и улетел 
на другой конец 
света. Американ-
ские мафиози друж-
но поверили в гибель 
великого киллера, и 
это обеспечило Бишопу 
покой: теперь, мол, никто 
не будет докучать с очередны-
ми заказами. 

Но уже через несколько лет где-то в 
Таиланде Бишопа обнаруживают люди всемо-
гущего криминального авторитета Крэйна (Сэм 
Хейзелдин). Но сколько бы эти ребята к нему 
ни подбирались, Бишоп их всех отфутболивает 
или в больницу, или на тот свет. Тогда Крэйн 
избирает другую стратегию: он похищает новую 
возлюбленную Бишопа (Джессика Альба) и так 
получает некоторую власть над киллером. Теперь 
Бишопу волей-неволей приходится рыскать по 
всем материкам и ликвидировать разных ору-
жейных баронов – конкурентов заказчика-шан-
тажиста. Однако последнего барона (Томми Ли 
Джонс) Бишоп неожиданно оставляет в живых и 
предлагает ему объединиться против подлейшего 
Крэйна… 

Мало кто за последние 15 лет наследил в 
жанре боевика так, как Джейсон Стэтем. Поэто-
му даже странно, что в стэтемовской карьере 
было не так-то много сиквелов (если не считать 
«Перевозчика», обзаведшегося двумя продолже-

ниями). Хотя его фильмография и без того выгля-
дит одним бесконечным сериалом.  

Конечно, это вызывает недовольство тех, кто 
не может себя причислить к фанатам Стэтема, 
но при этом не чурается просмотра новых бое-
виков. Для такого зрителя Джейсон начал обе-
сцениваться уже в конце нулевых. В самом деле, 
последним по-настоящему кассовым фильмом 
со Стэтемом как главным действующим лицом 

(то есть без учета сталлоневской фран-
шизы «Неудержимые»), был «Пере-

возчик-3», вышедший восемь лет 
назад.

Хотя кое-какие удачи 
выпадали актеру и в минув-

шую пятилетку. Например, 
первый «Механик» 
выгодно отличил-
ся от таких ерун-

довых картин, как 
«Эффект колибри» 
или «Паркер». Поло-
жим, экшена там мало, 
но зато поставлен он 

чрезвычайно сочно 
– где-то на уровне 
первого «Перевоз-
чика». Само собой, 
и в «Механике» про-
странные перерывы 

между сценами драк 
заполняют маета и ничегонеделание 

пополам с говорильней и пустозвонством. Но 
все-таки в фильме ощущается цельность – каче-
ство, прямо скажем, редкое и удивительное для 
современного жанрового кино. 

Не станем понапрасну льстить создателям – 
их фильм получился внешне самодостаточным 
лишь оттого, что это ремейк. То есть на деле все 
наоборот – картина как раз откровенно парази-
тическая. Оригинал – фильм 1972 года с Чарль-
зом Бронсоном – не бог весть какая удачная, но 
все-таки крепкая лента. 

Ну, а «Механик: Воскрешение», как и ожида-
лось, уже сделан по привычной для Стэтема фор-
муле «тех же щей да пожиже влей». Мордобой, 
погони, взрывы, перестрелки. Все без огонька, 
все уже-сто-раз-было. И тому есть объяснение: 
никакого «Механика-2», на которого создатели 
могли бы равняться, в прошлом веке, увы, не 
сняли. 

Евгений НОВИЦКИЙ

Не шутите со Стэтемом

016 год 
Ганзель
 Стэтем, Джессика Альба, 
Сэм Хейзелдин
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– Традицией этой выстав-
ки стало привозить в Иркутск 
почитаемые святыни, и сегод-
ня нам представляется чудот-
ворный образ Божией Матери, 
именуемой Всецарицей. Имен-
но к нему чаще всего прибе-
гают в молитвах люди, пора-
женные недугом онкологии, и 
получают исцеление. Исполь-
зуйте эту счастливую возмож-
ность прикоснуться к иконе, 
– обратился к участникам 
выставки митрополит Иркут-
ский и Ангарский Вадим. 

Перед тем как прибыть на 
выставку Всецарица в течение 
нескольких часов находилась 
на территории Иркутского 
областного онкодиспансера, 
где к ней с молитвой смог-
ли прикоснуться пациенты и 
медицинские работники.

История чудотворной 
иконы начинается в XVII веке 
на Святой Горе Афон. Пре-

дание гласит, что однажды к 
ней решил приложиться некий 
молодой человек, но невидимая 
сила отбросила его от иконы. 
Оказалось, что он занимался 
чародейством, но после того 
как покаялся, стал одним из 
самых ревностных христиан в 
округе. За прошедшие столе-
тия икона явила еще немало 
чудес, в том числе и исцелений. 
На Афоне с нее был снят спи-
сок (копия), освящен и достав-
лен в ростовский Благовещен-
ский греческий храм, где с тех 
пор пребывает постоянно.

– Крестным ходом под 
сенью чудотворной иконы мы 
словно освятили старое зда-
ние диспансера, а также новое, 
которое строилось в течение 
20 лет, – подчеркнула глав-
ный врач диспансера Викто-
рия Дворниченко. – И это же 
радостное событие можно счи-
тать благословением на стро-

ительство радиологического 
корпуса, необходимого, чтобы 
жители Иркутской области 
могли получать комплексное 
и всестороннее лечение, не 
покидая региона.

Напомним, что организато-
рами «Православной Руси» в 
регионе являются выставочное 
объединение РЕСТЭК и Иркут-
ская митрополия при поддерж-
ке правительства Иркутской 
области. В этом году выставка 
посвящена 1000-летию присут-
ствия русского монашества на 
Святой Горе Афон.

– Среди русских святых 
и подвижников на Афоне был 
уроженец Иркутска, афон-
ский монах Иннокентий 
Сибиряков, – отметил пер-
вый заместитель губернатора 
Иркутской области Виктор 
Игнатенко. – Благодаря ему 
до сих пор существуют много-
численные библиотеки в раз-

ных городах, храмы и мона-
стыри, гимназии, научные и 
учебные заведения. 

На выставке можно позна-
комиться с православным 
искусством, литературой, 
бытом, приобрести церковную 
утварь, книги, иконы, худо-
жественные изделия, записи 
лекций, фильмов, духовной и 
классической музыки, сувени-
ры и монастырские рукоделия, 
лекарственные травы и тради-
ционные русские сладости. На 
выставке есть также несколько 
павильонов, которые представ-
ляют предметы культа и рели-
гиозного обихода со Святой 
Горы Афон.

– Из самых интересных 
предметов, которые мы при-
везли в Иркутск, – иконы, 
сделанные на Афоне батюш-
кой Тимофеем, – рассказал 
представитель паломническо-
го центра на Афоне Николай 
Цветков. – Выполненные на 
деревянной доске, они имеют 
углубление, так называемый 
ковчег, чтобы, если икона упа-
дет, лик не испачкался грязью. 
Сначала доска покрывается 
сусальным золотом, на кото-
рое методом шелкографии 
наносится лик, потом батюшка 
Тимофей расписывает ее вруч-
ную. Кроме того, у нас есть 
лечебная мирра из монастыря 
Ватопед, где находится икона 
Всецарица. 

Насыщенная программа 
«Православной Руси» каждый 
год не только привлекает новых 
посетителей, но и уже завоева-
ла постоянных участников. 

– Мы посещаем эту выстав-
ку всей семьей с самого перво-
го года ее проведения в Иркут-
ске, – рассказала иркутянка 
Кристина. – Тогда я впервые 
пришла на нее с родителями, 
а сегодня я здесь с мужем. Мы 
люди, хоть и верующие, но 
пока не воцерковленные, и эта 
выставка помогает нам глубже 
понять православные каноны. 
Кроме того, мы не упускаем 
возможности прикоснуться к 
чудотворным иконам. 

Елена ОРЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА,

Игоря АЛЕКСИЧА

Святыни с горы Афон 
Представлены на выставке 
«Православная Русь»
ВЕРА

Более 150 светских и церковных организаций из России, Белоруссии, 
Украины, Молдавии, Греции, Грузии и Черногории принимают 
участие в межрегиональной выставке «Православная Русь». Она 
работает в иркутском Сибэкспоцентре со 2 по 8 сентября. К списку 
(копии) чудотворной иконы Пресвятой Богородицы Всецарицы, 
привезенной из Ростова-на-Дону, выстраиваются огромные 
очереди. Считается, что святыня может исцелять 
от онкологических заболеваний.

( ) уд р р р д ц ц р ц ,
привезенной из Ростова-на-Дону, выстраиваются огромные 
очереди. Считается, что святыня может исцелять 
от онкологических заболеваний.
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Иркутск – Корея: 10 символов долголетия
ВЫСТАВКА

Выставка «Чансэндо – 10 
символов долголетия» 
открылась в экспозиционном 

отделе «Окно в Азию» Иркутского 
областного краеведческого музея. 
Она приурочена к 20-летию 
установления побратимских 
связей между нашим регионом 
и провинцией Кенсанбук-до 
(Республика Корея). 

Со знаменательным событием гостей выставки 
поздравил советник председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области Юрий Винярский:

– Я надеюсь, те 20 лет дружбы, которые объ-
единяют нашу область с провинцией Кенсанбук-до, 
станут настоящим символом долголетия для наших 
отношений. В эти дни хочется вспомнить тех людей, 
которые стоят у истоков этой дружбы. Очень много 
сделал депутат Государственной думы и иркутской 
думы Юрий Михайлович Тен. 

На открытии выставки присутствовал Генераль-
ный консул Республики Корея в Иркутской области 
господин Пак Чон Нам:

– В рамках празднования юбилея губернаторы 
Иркутской области и провинции Кенсанбук-до сде-
лают взаимные визиты. Важное значение на встречах 
будет иметь подписание меморандума о намерениях. 

Наше консульство прилагает всесторонние усилия, 
чтобы развивать международные связи. Хорошим 
примером является то, что врачи онкологического 
диспансера Иркутской области посетили конферен-
цию, посвященную раковым заболеваниям, которая 
проводилась в одном из университетов провинции 
Кенсанбук-до. 

На выставке можно увидеть старинные книги о 
многовековых взаимоотношениях России и Респу-
блики Корея, а также фотографии, национальные 
костюмы XIX–XX веков. Украшением экспозиции 
стали вышитые картины, одна из них – «Чансэндо», 
где изображены 10 традиционных корейских симво-
лов долголетия, и дала название выставке.

Елена ОРЛОВА

ВЫСТ
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Помимо творческой работы 
молодой режиссер ведет актив-
ную общественную деятель-
ность по продвижению и раз-
витию документального кино в 
Иркутске. Она является одним 
из инициаторов проведения 
Байкальского фестиваля реги-
онального кино и киноклуба. В 
новом учебном году Юлия Быв-
шева станет мастером первого 
курса режиссуры в иркутском 
филиале ВГИК. Об этом она 
рассказала в интервью газете 
«Областная».

– Юлия, почему вы реши-
ли переехать в Иркутск, ведь 
после окончания ВГИКа можно 
было остаться в Москве?

– Можно было, тем более, 
что работала я много. Была 
одним из режиссеров фильма о 
Паралимпийских играх в Сочи 
«Дух в движении», трудилась 
на студии «Первое кино». Но 
мне захотелось пожить в другом 
городе, и выбор пал на Иркутск. 
Во-первых, потому что здесь 
есть родственники. Во-вторых, 
Сергей Мирошниченко поддер-
жал мою идею, так как для него 
Иркутск стал в какой-то степе-
ни близким, ведь он является 
президентом кинофестиваля 
«Человек и природа».

– Как получилось, что в 
Иркутске вы почти сразу нача-
ли снимать фильм «Легенды 
Байкала»? 

– Дело в том, что во ВГИКе 
на пятом курсе весь год отдан 
на съемки дипломного фильма. 
Но моя работа – фильм «Золо-
тое сечение» – была снята 
еще летом. В Иркутске же в 
это время объявили конкурс 
грантов губернатора на съем-
ки нескольких документальных 
проектов. Я подала заявку от 
студии «Остров» на тему Бай-
кала, выиграла. Так мы сняли 
«Легенды Байкала». За время 
работы у нас сложилась коман-
да, которая переросла в кино-
студию «Матёра».

– Как родилась идея филь-
ма «Уходящие голоса»? 

– Во время съемок «Легенд 
Байкала» мы познакомились с 
доктором филологических наук 
Галиной Афанасьевой-Медве-
девой, которая консультиро-
вала нас по нескольким вопро-
сам. Тогда мы увидели, что она 
герой, достойный отдельного 
фильма. Подали фильм на суб-
сидию Министерства культуры 
России и получили ее.

– Фильм «Уходящие голо-
са» производит большое впе-
чатление на зрителя, а каково 
вам было работать над такой 
непростой темой?

– Заезжая в глубокую 
сибирскую деревню, где стоят 
рубленые бревенчатые дома, 
многие из которых уже пусту-
ют, ты словно погружаешься в 
другой мир. Например, мы были 
в Мензе на границе с Монголи-
ей, куда очень сложно проехать. 
Местные жители фактически 
отрезаны от мира. Но в какой 
бы дом мы не зашли, нас всег-
да сажали за стол, хотя живут 
люди очень скромно. Они не 
жалуются на жизнь. Можно 
сказать, что эти старики – при-

мер настоящей нравственности, 
благородства, достоинства и 
доброты. Было очень интересно 
проехать по деревням, посмо-
треть Россию, которая не на 
виду. Для меня важно изучать 
страну изнутри. 

– Тема, затронутая в этом 
фильме, неисчерпаемая, есть 
желание ее продолжить?

– Мы хотим продолжить 
сотрудничество с Галиной 
Витальевной, но снимать не о 
ней, а привлечь ее в качестве 
консультанта. У нас есть две 
идеи, на которые мы пытаемся 
найти финансирование, но мне 
не хотелось бы говорить о них 
раньше времени. Работа над 
«Уходящими голосами» заняла 
немало времени, мы проехали 
много сотен километров, снима-
ли, монтировали, и в 2015 году 
фильм был готов. Так и прошли 
мои три года в Иркутске. 

– Можно сказать, что за это 
время вы поняли, что Иркутск 
– ваш город?

– Меня уже очень многое 
связывает с Иркутском: студия 
«Матёра», «Иркутский кино-
клуб», люди, с которыми я рабо-
таю. Кроме того, здесь очень 
красивая природа: озеро Бай-
кал, горы, лес и степи.

– Правда ли, что вы набра-
ли курс режиссуры в иркут-
ском филиале ВГИК? 

– В прошлом году я пре-
подавала на курсах в филиале 
ВГИК. Уже тогда были планы 
о наборе мастерской режиссу-
ры в Иркутске. Мастером курса 
приглашали стать Сергея Миро-
шниченко, но по ряду обстоя-
тельств, в первую очередь, из-за 
значительного расстояния, он 
не смог и посоветовал мне наби-
рать курс. Пообещал, что будет 
куратором мастерской, приле-
тать несколько раз в год, читать 
лекции. И мы набрали шесть 
человек. 

– По вступительным экза-
менам можно судить, насколь-
ко это способные ученики?

– Пока сложно сказать, 
кроме того, никто не гаранти-
рует, что все они будут рабо-
тать по профессии, ведь чтобы 
стать режиссером, мало одного 
таланта и учебы. Важно уметь 
работать, соблюдать сроки, все 
делать максимально качествен-
но, и в таком режиме на муки 
творчества просто нет времени.

– Как возникла киностудия 
«Матёра»?

– Восточно-Сибирский 
фонд поддержки кинемато-
графии основали иркутские 
кинематографисты. Когда пред-
приятие уже не работало, мы 
вдохнули в него новую жизнь. 
Добавили к названию студии 
слово «Матёра», которое стало 
известно благодаря Валентину 
Распутину. Это исконно сибир-
ское слово, которое связано с 
понятием матери, родины, а 
еще со словом матерый – здо-
ровый, крепкий.  

– А какое место вы считаете 
своей родиной?

– Я родилась на станции 
Безречная Оловянинского рай-

она Читинской области, мы 
оказались там, потому что мой 
отец – военный. Но мое ста-
новление происходило в городе 
Нерюнгри в Якутии, куда мы 
переехали, когда мне было 11 
лет. Там я прожила до 21 года, 
поэтому, наверное, правильнее 
назвать родиной именно этот 
город.

– Вы ведь по первому обра-
зованию педагог? 

– После девятого класса я 
поступила на коррекционного 
педагога. Тогда я еще не знала, 
кем хочу стать, ходила в военно-
патриотическое объединение, 
занималась рукопашным боем, 
пулевой стрельбой, потом увле-
клась аэробикой, была участ-
ником театральной студии. 
Можно сказать, искала себя. 

– Что же вас побудило 
поступать во ВГИК?

– В какой-то момент я поня-
ла, что хочу стать режиссером. 
Когда мы ездили в Хабаровск 
с театральной студией, я зашла 
в институт культуры и искус-
ства, но мне не понравилась 
там атмосфера. Потом я взяла 
у одноклассницы брошюру со 
всеми вузами страны. Решила, 
что мне больше нравится кино, 
чем театр, и нашла ВГИК. 

– Не страшно было ехать в 
Москву?

– Страшно. После окон-
чания я год зарабатывала на 
поездку в столицу. И готовилась 
как могла. Перечитывала клас-
сику и современную литерату-
ру. Пыталась найти в Нерюн-
гри диски с хорошим кино, 
но вместо них мне предлагали 
купить какой-нибудь боевик. 
Единственное, что мне удалось 
достать – фильмы Тарковско-

го. Ведь об интернете с нор-
мальной скоростью в то время в 
нашем городе можно было толь-
ко мечтать. Во ВГИКе я подала 
документы сразу на игровое – 
в мастерскую к Вадиму Абдра-
шитову, и на документальное 
кино. 

– Какое кино на вас повлия-
ло больше всего? 

– Можно сказать, что во 
время обучения я жадно впиты-
вала новую информацию. Мы 
начали с фильмов американско-
го режиссера Годфри Реджио. 
И на меня это образное кино, 
наполненное особой атмос-
ферой и прекрасной музыкой 
Филипа Гласса, оказало боль-
шое влияние. Огромное впечат-
ление произвел фильм «Обык-
новенный фашизм» Михаила 
Ромма. Вообще просмотр хоро-
шего кино – важнейшая часть 
обучения, ведь для режиссера 
это накопление опыта. 

– Какие фильмы вы смотри-
те сейчас?

–Сейчас я перечитываю 
рассказы Эмира Кустурицы 
и пересматриваю его кино. 
Недавно Алексей Петров, 
иркутский историк, попро-
сил меня провести экскурсию, 
посвященную Михаилу Ромму 
в рамках проекта «Прогулки по 
старому Иркутску», и я более 
углубленно погрузилась в био-
графию этого режиссера. Пере-
смотрела его фильмы и, можно 
сказать, открыла его заново. 

– Что вы хотите сказать 
людям своими фильмами?

– Каждым фильмом ты 
доносишь что-то определенное, 
конкретную идею. Докумен-
тальный фильм – это документ 
эпохи, и, снимая его, мы запе-

чатлеваем время. Фильм «Ухо-
дящие голоса» как нельзя лучше 
это демонстрирует. Например, 
из тех бабушек и дедушек, кото-
рые снимались у нас, некото-
рые уже ушли из жизни. А ведь 
это удивительные люди, кото-
рые были свидетелями истории 
нашей страны. Сейчас даже 
Великая Отечественная война 
кажется далеким временем, но 
те, кто были ее участниками и 
свидетелями, еще живы.

– Вас вдохновляют люди, их 
судьбы?

– Конечно. Случайно мы 
познакомились с ветераном, 
которого зовут Иван Бровкин, 
как героя знаменитого фильма. 
При этом он – летчик, ноч-
ной бомбардировщик. Но для 
него сейчас это менее интерес-
но, чем, например, то, что он 
занимается живописью. Так 
мы задумали небольшой цикл 
короткометражных фильмов об 
иркутских ветеранах. 

– Как родилась идея созда-
ния иркутского киноклуба?

– Это совместный проект 
киностудии «Матёра» и Иркут-
ского областного краеведче-
ского музея. Причем он возник 
не потому что сейчас Год кино, 
а больше от любви к докумен-
тальному кино и осознания 
необходимости его смотреть 
и показывать. Я являюсь чле-
ном Гильдии неигрового кино 
и телевидения, а у этой органи-
зации есть своя сеть киноклу-
бов по стране, в которую теперь 
входим и мы. Группа экспертов 
отсматривает фильмы, снятые 
при поддержке Министерства 
культуры РФ, составляет рей-
тинг и делает их доступными 
для киноклубов. Кроме того, 
нас поддерживает и предостав-

ляет нам фильмы канал 24 DOC. 
Все это сделано для того, чтобы 
показывать фильмы легально 
и иметь возможность прово-
дить скайп-встречи с авторами. 
В общем, для нас это возмож-
ность показывать в Иркутске 
хорошее документальное кино, 
которое не увидеть в широком 
прокате. 

– А люди сегодня хотят смот-
реть документальное кино?

– В Иркутске, как и во мно-
гих других городах, народ поте-
рял интерес к документально-
му кино. Пропала зрительская 
культура просмотра, докумен-
тальное кино заставляет думать, 
анализировать, а многие этого 
как раз и не хотят. Но я уверена, 
чем больше люди будут ходить 
на документальное кино, тем 
больше им захочется смотреть 
такое кино. Ведь многие филь-
мы в нашем киноклубе и сейчас 
вызывают большой интерес. 
Например, в прошлую суббо-
ту в отделе истории краевед-
ческого музея, где базируется 
наш киноклуб, состоялась Ночь 
кино, на которой мы показали 
трехчасовую режиссерскую 
версию фильма «Кольца мира» 
Сергея Мирошниченко. Нужно 
отметить, что мастер открывал 
киноклуб в видеообращении и 
встречался у нас со зрителями 
во время своего недавнего при-
езда в Иркутск. Помимо про-
смотра кино, в этот вечер состо-
ялась встреча с олимпийским 
чемпионом Алексеем Негодай-
ло. Событие привлекло большое 
количество народа, и после про-
смотра началось живое обще-
ние. Так и должно быть, ведь 
документальное кино – это 
живое искусство. 

Елена ОРЛОВА

Режиссер Юлия Бывшева:
Документальное кино – 
это живое искусство

Документальный фильм – это документ эпохи, и, снимая его, мы запечат-
леваем время.  Фильм «Уходящие голоса» как нельзя лучше это демон-
стрирует. Например, из тех бабушек и дедушек, которые снимались у нас, 

некоторые уже ушли из жизни. А ведь это удивительные люди, которые были свиде-
телями истории нашей страны.

ИНТЕРВЬЮ

Ученица известного кинодокументалиста Сергея 
Мирошниченко, режиссер Юлия Бывшева после 
окончания ВГИКа приехала жить и работать в 
Иркутск. Событие само по себе примечательное, 
ведь творческая молодежь после учебы в Москве 
чаще всего там и остается. За три года работы 
Юлия Бывшева успела снять несколько фильмов 
о нашем регионе, один из которых – «Уходящие 
голоса» – доказывает, что новое поколение 
художников не хуже старых мастеров способно 
на глубокое осмысление непростых тем. 

Съемки фильма 
«Легенды Байкала»
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ФЕСТИВАЛЬ

Лейтмотив судьбы
В этот вечер слушателей ждала 

встреча с симфоническим оркестром 
Санкт-Петербургской филармонии, 
который выступал в Иркутске 10 лет 
назад. На встрече с журналистами 
Юрий Темирканов выразил сожа-
ление, что коллектив из-за плотно-
го гастрольного графика так долго не 
выступал на фестивале: 

– Выступать в Иркутске – боль-
шое удовольствие не только из-за 
того, что здесь очень красивая приро-
да, но и потому, что у вас удивительно 
теплая публика, и я помню свои впе-
чатления от прошлого концерта даже 
спустя 10 лет.

Зал в этот день был полон, ведь 
пианист Денис Мацуев исполнил вме-
сте с оркестром знаковый для себя 
концерт № 3 для фортепьяно с орке-
стром Сергея Рахманинова.

– В первый раз я играл этот кон-
церт в Иркутской областной филармо-
нии вместе с Губернаторским симфо-
ническим оркестром, когда был еще 
совсем юным, и с тех пор исполнял 
его сотни раз, в том числе с Юрием 
Темиркановым, так что, можно ска-
зать, – это лейтмотив моей судьбы, – 
признался Денис Мацуев. – Поэтому 
каждый раз играть эту музыку для 
меня – огромное удовольствие. Кста-
ти, именно так подбирается реперту-
ар нашего фестиваля – музыканты 
исполняют здесь то, что они хотят, я 
только слежу за тем, чтобы не было 
повторов.

В этот вечер музыкальная стихия 
буквально захлестнула зал, увлекая 
за собой чувства и мысли слушате-
лей. Изображение Байкала, которое 
традиционно украшало задник сцены, 
визуально усиливало впечатление. 
Казалось, музыканты являются про-
должением некой природной силы, 
которая то мощными штормовыми 
волнами звука, буквально сбиваю-
щими дыхание, то легким прибоем, 
услаждающим слух, полностью захва-
тила внимание слушателей. Партия 
же фортепьяно в исполнении Дениса 
Мацуева напоминала работу искусно-
го мореплавателя, который, отдавая 
должное стихии, тем не менее нахо-
дит силы и вдохновение двигаться в 
собственном направлении. Страсть 
и мастерство, с которым музыканты 
проживали этот великий концерт, соз-
давали ощущение, что музыка не про-
сто звучит, а заново рождается в этот 
самый момент. 

– Юрий Темирканов всегда гово-
рит, что играть на концерте, как на 
репетиции, не надо, ведь это убивает 
музыку, которая по-настоящему не 
может возникнуть без импровиза-
ции, – рассказал Денис Мацуев. – 
Еще и поэтому я так люблю работать 
с этим коллективом. 

Во втором отделении концерта 
музыканты сыграли симфоническую 
сюиту «Шехерезада» Николая Рим-
ского-Корсакова, погрузив слушате-
лей в атмосферу восточной сказки. 

2 сентября оркестр Санкт-
Петербургской филармонии вместе с 
одним из лучших скрипачей мира дат-
чанином Николаем Цнайдером испол-
нил концерт для скрипки с оркестром 
Людвига ван Бетховена и симфонию 
№ 4 Петра Чайковского. На следу-
ющий день страстная и виртуозная 
японская скрипачка Саяка Седзи 
сыграла вместе с прославленным кол-
лективом концерт для скрипки с орке-
стром Феликса Мендельсона. Потом 
оркестр вместе с Денисом Мацуевым 
исполнил Рапсодию на тему Пагани-
ни Сергея Рахманинова, а завершил 
вечер концерт № 2 этого же компо-
зитора. 

Лики Шекспира
Музыкально-драматическая 

композиция для актера, контрте-
нора, гобоя, органа и клавесина 
«Лики Шекспира» позволила 
зрителям погрузиться в 
английскую атмосфе-
ру. Органистка, про-
фессор Московской 
консерватории, глав-
ный редактор журнала 
«Музыкальная жизнь» 
Евгения Кривицкая, 
актер Петр Татарицкий, 
контртенор Сергей Ванин 
и «русский Паганини 
гобоя», солист оркестра 
Большого театра Иван 
Паисов представили ее  
2 сентября в органном зале 
Иркутской област-
ной филармо-
нии, интерьер 
которого стал 
прекрасной 
декорацией 
для завора-
живающего 
действа. 

В этот день актеры и музыканты 
пытались вместе со зрителями раз-
гадать загадку Вильяма Шекспира. 
Воссоздать его образ из отрывков 
пьес «Ромео и Джульетта», «Генрих 
IV», «Буря», «Гамлет» и музыкальных 
произведений композиторов елиза-
ветинских времен – Джона Доулен-
да, Генри Перселла, Джона Стэнли, и 
наших дней – Бенжамина Бриттена 
и Нино Роты из кинофильма «Ромео и 
Джульетта».

– Нам хотелось создать такое 
произведение, в котором бы слово и 
музыка сливались в единое целое, – 
рассказала автор идеи композиции 
Евгения Кривицкая. – И нам удалось 
выстроить действие так, что музыка 
договаривает, предваряет или усили-
вает то, что произносит актер. При 
этом мы не зацикливались только 
на музыке времен Шекспира, но и 

взяли современные произведения, 
созвучные ему, поскольку этот вид 
искусства говорит с нами на языке 
чувств, которые одинаковы во все 
времена.

Евгения Кривицкая также явля-
ется соавтором проекта «Именем 
Мадонны», посвященного творче-
ству Франческо Петрарки. Она отме-
тила, что артисты с удовольствием 
показали бы и эту композицию в 
Иркутске. 

– Мне было очень комфортно 
работать в этом зале, я почти сразу 
почувствовала, что у нас установился 
контакт с публикой, что им это инте-
ресно, – отметила Виктория Кривиц-
кая. – И мы очень благодарны Денису 
Мацуеву за возможность выступить 
на фестивале в этом гостеприимном 
городе. 

Мировая премьера
Одним из ярких эпизодов музы-

кального марафона, безусловно, 
стало выступление Государствен-
ного камерного оркестра «Виртуо-
зы Москвы». 4 сентября коллектив 
выступил на сцене Иркутского музы-
кального театра, правда, без своего 
дирижера Владимира Спивакова. 
Однако оказалось, что и без художе-
ственного руководства коллектив спо-
собен творить чудеса.

В первом отделении оркестр вме-
сте со скрипачом Алексеем Лундиным 
исполнил «Времена года» Антонио 
Вивальди, поразив меломанов вирту-
озным исполнением знаменитого про-
изведения. Потом коллектив погрузил 
зал в атмосферу знойной Аргентины, 
исполнив танго «Четыре времени года 
в Буэнос-Айресе» Астора Пьяццол-

лы. Во втором отделении «Виртуозы 
Москвы» вместе с пианистом Дени-
сом Мацуевым сыграли концерт № 
17 Вольфганга Амадея Моцарта. А в 
финале зрителей ждала мировая пре-
мьера «Сибирской сюиты» для флей-
ты, виолончели и фортепьяно с орке-
стром современного композитора 
Андрея Рубцова. Сам автор, который 
считается одним из самых талант-
ливых молодых дирижеров своего 
поколения и работает ассистентом 
известного дирижера Дональда 
Ранниклса в Шотландском симфо-
ническом оркестре BBC, приехал в 

Иркутск, чтобы дирижировать про-
изведением. В сюите солировали: пиа-
нист Денис Мацуев, флейтист Мак-
сим Рубцов и виолончелист Борис 
Андрианов. 

– Композитор Андрей Рубцов 
начинал как гобоист, но уже два года 
он дирижирует в Глазго, является 
автором балета «Поцелуй ветра» для 
Большого театра, а его духовой квин-
тет «Три настроения» вошел в посто-
янный репертуар более 35 квинтетов 
со всего мира, включая квинтет Бер-
линского филармонического орке-
стра, – рассказал зрителям ведущий 
концертов Юлиан Макаров.

Сюита гармонично вписывалась 
в контекст концентра, большинство 
произведений которого было вдох-
новлено природой, ведь в ней автор 
сумел очень ярко и образно воспеть 
величие Сибири, выразить ее суро-
вую и непостижимую красоту.

Елена ОРЛОВА 
Фото Яны УШАКОВОЙ,  

Андрея ФЕДОРОВА
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СПОРТ

– На стадионе «Зенит», к приме-
ру, все практически готово, потребу-
ется только небольшой косметический 
ремонт, – сообщил директор СОЦ 
«Зенит-Иркут» Владимир Куруленко.  

А на «Труде» будет установ-
лено новое цифровое табло, по- 
обещал министр спорта. 

Владимир Матиенко, президент 
федерации хоккея с мячом Иркут-

ской области, возглавил дирекцию по 
подготовке и проведению турнира: 

– То, что нам доверили турнир, это 
очень хорошо. Тем не менее это толь-
ко ступенька к подготовке турнира 
куда более важного. С большой веро-
ятностью у нас пройдет и мужской 
чемпионат мира 2019 года. В ноябре 
на заседании исполкома ФИБ в Шве-
ции будет обсуждаться этот вопрос, и 
можно ждать, что решение примут в 
пользу Иркутска. Мы создадим дирек-
цию по подготовке и проведению 
чемпионата, а внутри этой дирекции 
– несколько рабочих групп, которые 

отвечают за различные вопросы. Одна 
– за размещение и питание участни-
ков турнира, другая – за транспорт, 
третья – за рекламу и сувенирную 
продукцию, и так далее. Хочу отдель-
но заметить, что все расходы на само 
проведение – только за счет спон-
сорских средств! Бюджетных денег на 
это тратить никто не будет! Средства 
из казны пойдут только на улучшение 
инфраструктуры наших спортивных 
объектов – стадионов, которые оста-
нутся служить иркутянам, шелеховча-
нам, нашим детям и внукам. 

Ника ПЕСЧИНСКАЯ

Приангарье готовится к турниру  
по хоккею с мячом 


